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O DESMATAMENTO 
DA AMAZÔNIA E SEU 

IMPACTO SOCIAL: 
UMA AMEAÇA GLOBAL 

O desmatamento da Amazônia é um 
problema ambiental de magnitude global. 
A floresta amazônica é uma das maiores e 
mais importantes reservas de biodiversidade 
do planeta, abrigando milhares de espécies 
animais e vegetais e desempenhando um papel 
crucial no equilíbrio do clima global. Além disso, 
a floresta é o lar de centenas de comunidades 
indígenas que dependem dela para sobreviver.

No entanto, apesar da sua importância, a 
Amazônia tem sido vítima de uma exploração 

jornalismo@cinformonline.com.br
Edvar Freire Caetano | jornalista DRT | 591/SE
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insustentável. O desmatamento é uma ameaça 
crescente à floresta e às comunidades que 
vivem na região. A extração de madeira, 
a expansão da agricultura e a mineração 
são algumas das principais atividades 
que contribuem para o desmatamento da 
Amazônia, como acontece há mais de 3 
décadas com as reservas Ianomani. 

O impacto social do desmatamento é 
evidente. As comunidades indígenas que vivem 
na Amazônia dependem da floresta para obter 
recursos e para manter sua cultura. Quando 
a floresta é destruída, essas comunidades 
perdem seu meio de subsistência e sua cultura 
é ameaçada. Além disso, o desmatamento 
pode levar a conflitos violentos entre grupos 
criminosos, comunidades locais e defensores 
do meio ambiente.

O desmatamento da Amazônia também tem 
impacto global. A floresta desempenha um 
papel fundamental na regulação do clima global, 
absorvendo grandes quantidades de dióxido 
de carbono. O desmatamento da Amazônia 
contribui para as mudanças climáticas e afeta 
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a biodiversidade em todo o planeta. Indiferente 
aos gritos de políticos opor,tunistas e da grande 
mídia alinhada o desmatamento continua 
e já ultrapassa em fevereiro de 2023 a área 
devastada em fevereiro de 2022.

Portanto, é fundamental que as autoridades 
e a sociedade em geral tomem medidas para 
proteger a Amazônia e as comunidades que 
dependem dela. É preciso adotar práticas 
sustentáveis na exploração dos recursos 
naturais da região, bem como combater 
a extração ilegal de madeira e outras 
atividades criminosas que contribuem para 
o desmatamento. Além disso, é necessário 
apoiar as comunidades indígenas na proteção 
de seus territórios e no desenvolvimento de 
atividades econômicas sustentáveis.

O desmatamento da Amazônia é uma questão 
complexa que requer ação imediata. A proteção 
da floresta e das comunidades que vivem nela 
é essencial para garantir um futuro sustentável 
para a região e para o planeta como um todo.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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É preciso descer do palanque, arregaçar as 
mangas e começar a trabalhar! Ninguém vive 
apenas de discurso, e a população, sobretudo 
aquela que acreditou e votou pela eleição do 
presidente Lula (PT) espera por resultados 
efetivos de sua gestão. O problema é que, até 
agora, em quase 100 dias do novo governo, 
o que mais se viu (e continua vendo) é um 
presidente “atrapalhado”, com dificuldades 
na articulação política e com muitas 
“janelas” em sua equipe de trabalho. 

OPINIÃO
1/28

HABACUQUEVILLACORTE

habacuquevillacorte@gmail.com

JORNALISTA

GOVERNO LULA 
COMPLETARÁ 100 

DIAS “ESTAGNADO”!
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Em síntese, o que está claro, mas que boa 
parte da “grande mídia” finge não enxergar 
ou tenta omitir é que o governo Lula não 
começou ainda! O ambiente é de profunda 
estagnação, ao ponto de em alguns órgãos 
federais espalhados pelo País, ainda termos 
dirigentes “bolsonaristas” no comando, 
considerando o fato de que o petista 
continua negociando com o “Centrão” e o 
Congresso Nacional, mas que não tem força 
política suficiente e/ou poder de decisão. 

Gostando ou não, quem muito bem definiu 
a realidade do governo Lula e que deixou 
muita gente em silêncio foi o presidente 
da Câmara dos Deputados, Arthur Lira 
(PP/AL); com atuação bem discreta no 
cenário político, mas com bom poder de 
articulação, o parlamentar alagoano disse 
que o presidente “não tem força política 
no Congresso para avançar nos debates de 
temas polêmicos”, dentre eles, a reforma 
tributária, por exemplo. 

Faltando pouco para completar 100 dias, 
este colunista repete: o governo Lula está 

2/28CINFORMANDOOPINIÃO



ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023  -  11

3/28CINFORMANDOOPINIÃO

estagnado! Enquanto isso, promessas que 
repercutiram muito durante a campanha 
eleitoral já estão vindo à tona, dentre elas, 
sobre os preços dos alimentos, como 
da carne (picanha), por exemplo, e dos 
combustíveis. Em alguns Estados já temos 
gasolina acima de R$ 6. Para começar a 
avançar, primeiro Lula precisa “despolitizar” 
seu discurso e dos seus principais aliados. 

Os ataques consecutivos a Jair Bolsonaro 
e à sua esposa podem ter algum benefício 
de ordem política, mas não ajudam em 
nada na condução do Brasil. O cidadão 
quer iniciar a semana com a garantia de 
que terá comida na mesa (promessa de 
campanha) e estabilidade econômica, neste 
caso para outras classes, empresários e 
o setor industriário. Lula não vai resolver 
os problemas do País apenas atacando 
seu antecessor, que, diga-se de passagem, 
segue bastante popular...

VEJA ESSA!
A política é realmente muito dinâmica e na 
base do governo Fábio Mitidieri já existem 
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algumas “pré-candidaturas” a prefeito de 
Aracaju. Algumas já conhecidas e outras 
mantidas em sigilo. Com a fragilidade da 
oposição na capital, todo mundo está se 
animando a apostar na vitória. 

E ESSA!
É evidente que a sucessão do próximo ano 
passará com grande importância pelo prefeito 
de Aracaju, Edvaldo Nogueira (PDT) e pelo 
governador. É inocência pensar o contrário. 
Mas o grupo do governo é grande e terá força 
política no momento da decisão. A eleição de 
24 já está atrelada a 2026...

EXCLUSIVA!
Apesar de muitas especulações sobre 
candidaturas a prefeito de Aracaju, em especial 
na base aliada, este colunista antecipa: 
será escolhida aquela que, principalmente, 
transmitir confiança e credibilidade para a 
maioria do agrupamento. Quem tem palavra e 
compromisso com o grupo.

SOBRE SOCORRO!
A informação é que o agrupamento do 
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prefeito Padre Inaldo (PP) entrará na disputa 
pela sucessão em 2024 com desejo de 
vencer a eleição a todo custo. A chapa só será 
conhecida no próximo ano, mas o que se sabe 
é que com a oposição dividida o atual prefeito 
tem tudo para seguir com muita força em 
Nossa Senhora do Socorro. 

SAMUEL OU NADA!
Para alguns setores da política de Sergipe 
a oposição em Socorro, neste momento, 
só conta com o deputado estadual Samuel 
Carvalho (Cidadania) com chances reais de 
vencer a eleição do grupo de Padre Inaldo. 
Nomes especulados de fora do município 
não agradam e outros nomes da oposição 
estão prejudicados. 

BOMBA!
Que ninguém se engane: se podemos ter 
eleições mais “tranquilas” em Aracaju e Nossa 
Senhora do Socorro, teremos embates fortes 
em São Cristóvão e, principalmente, na Barra 
dos Coqueiros. A disputa que se comenta, 
entre o prefeito Alberto Macêdo e o ex-prefeito 
Airton Martins vai dar o que falar...
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FÁBIO LIGADO!
Que ninguém se engane: o governador Fábio 
Mitidieri tem um perfil diferenciado e está 
muito atento ao comportamento e ao trabalho 
de seus assessores. É evidente que a gestão 
é ampla, mas o governo demonstra que 
tem muita vontade de acertar e que não vai 
permitir que NENHUM assessor atrapalhe o 
projeto. Para bom entendedor...

TÁ UMA FEIRA!
Semana passada este colunista repercutiu 
falas da vereadora de Aracaju, Sônia Meire 
(PSOL) – muitas já ditas aqui – sobre a 
situação das feiras livres da capital. Aqui 
e falou sobre banheiro químicos sem 
higienização para o uso; mercadorias sendo 
ofertadas sem o menor critério de asseio; não 
se encontra um freezer para manutenção dos 
produtos perecíveis ofertados; lonas rasgadas 
que molham as pessoas e não protegem os 
feirantes; dentre outras coisas.

OUTRO LADO I
A Prefeitura de Aracaju, através da Emsurb, 
se manifestou em nota, dizendo que “a 
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feira citada pela vereadora Sônia Meire no 
programa de entrevista é a do bairro Coroa 
do Meio, espaço que não é administrado 
pela Emsurb. Trata-se de uma feira privada, 
organizada por um empresário que mantém 
as bancas e o funcionamento do comércio no 
local, da mesma forma que ocorre em outros 
pontos da cidade”. 

OUTRO LADO II
“Sobre as feiras administradas pela Emsurb, 
a empresa municipal informa que o trabalho 
de fiscalização é feito diariamente e não 
foi encontrada nenhuma banca com lona 
rasgada. Quanto aos banheiros químicos, 
todos os que foram disponibilizados para 
uso nos locais de feiras livres são novos.  Em 
relação a refrigeração dos produtos, está 
agendada para início de Maio uma audiência 
na justiça com a empresa Sergipe Locações, 
que administra as feiras livres da capital, 
prazo final para regularização do serviço 
frigorífico”. Feito o registro.

ALÔ MPE!
Diante das alegações feitas pela Emsurb, 

CINFORMANDOOPINIÃO
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e como frequentador das feiras livres de 
Aracaju, este colunista faz um apelo ao 
Ministério Público Estadual. Esta questão 
da ausência dos refrigeradores vem se 
arrastando desde a empresa responsável 
anterior que foi retirada ano passado. 
Enquanto isso, alimentos continuam 
sendo comercializados sem o devido 
condicionamento. E, como perguntar não 
ofende, mesmo uma feira instalada em área 
particular, mas aberta ao público em geral, 
não deveria ser fiscalizada pela Emsurb e 
outros órgãos da PMA, como a Vigilância 
Sanitária, por exemplo?

POSSE NO TCM/BA
O presidente do Tribunal de Contas do Estado 
de Sergipe (TCE/SE), conselheiro Flávio 
Conceição de Oliveira Neto, prestigiou a 
posse solene do novo presidente do Tribunal 
DE Contas dos Municípios da Bahia (TCM/
BA), para o biênio 2023/2025, conselheiro 
Francisco de Souza Andrade Netto. A 
solenidade que ocorreu na manhã dessa 
sexta-feira (10) foi realizada no auditório do 
próprio Tribunal, em Salvador (BA).

CINFORMANDOOPINIÃO
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OUTROS MEMBROS
Além do presidente Flávio Conceição, 
também representaram o Tribunal 
de Contas de Sergipe na solenidade 
o conselheiro Carlos Pinna de Assis, 
decano da Corte sergipana, e o diretor 
de Comunicação Social e Mídia do TCE/
SE, Habacuque Villacorte. Também foram 
empossados, na solenidade, como vice-
presidente, o conselheiro Fernando Vita, 
e como corregedor, o conselheiro Plínio 
Carneiro Filho, que deixou a presidência 
após cumprir dois mandatos.

SOLENIDADE CONCORRIDA
A solenidade em Salvador foi bastante 
prestigiada e contou com as presenças de 
diversas autoridades do mundo jurídico e 
da política baiana, com destaque para o 
governador da Bahia, Jerônimo Rodrigues, 
além de parlamentares federais e estaduais 
do Estado vizinho. Membros de outros 
Tribunais de Contas do País estavam 
presentes, dentre eles, o presidente da Atricon 
(Associação dos Membros dos Tribunais de 
Contas do Brasil), Cezar Miola. 

CINFORMANDOOPINIÃO
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FRANCISCO NETTO
O conselheiro Francisco Netto cumprirá 
seu sexto mandato à frente do TCM/BA. 
Em seu discurso de posse ele frisou que 
o período de pandemia da Covid-19, nos 
últimos dois anos, impôs mudanças e 
trouxe lições, que “sinalizam a necessidade 
de maior convergência de esforços dos 
administradores e dos controladores para o 
aprimoramento da governança pública”, que, 
para ele, passa por melhor planejamento dos 
investimentos e dos gastos públicos.

FLÁVIO CONCEIÇÃO
O presidente Flávio Conceição disse que 
sua presença para prestigiar as posses 
no TCM/BA reforça a importância de uma 
integração cada vez maior entre as Cortes 
de Contas do Brasil. “Nossos vizinhos da 
Bahia são sempre bem-vindos em nosso 
Estado. Nossa relação é bastante amistosa e 
é comum defendermos pautas semelhantes. 
Hoje fizemos questão de vim prestigiar as 
posses, em especial do presidente Chico 
Netto, além de desejar-lhe uma gestão 
bastante produtiva”. 

CINFORMANDOOPINIÃO
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CARLOS PINNA
Por sua vez, o conselheiro Carlos Pinna 
entende que deve ser cada vez mais 
fortalecida a unidade entre os Tribunais 
de Contas. “O presidente Chico Netto é 
um grande amigo, assim como os demais 
conselheiros do TCM/BA. Aqui me sinto 
em casa, pela recepção afetiva e pelas 
possibilidades que podem ser criadas de 
parcerias entre os nossos Tribunais. Sou 
um defensor incansável desta integração 
nacional e fico feliz em participar de uma 
solenidade tão prestigiada como esta”. 

SUSANA AZEVEDO I
“Na prática, os homens são atacados pelo 
que eles fazem, enquanto as mulheres são 
atacadas pelo que elas são: mulheres”. A 
reflexão da conselheira Susana Azevedo, 
do Tribunal de Contas do Estado (TCE/SE), 
foi parte da sua palestra no encontro “A 
mulher e a ocupação de espaço em nossa 
sociedade”, realizado pela Federação dos 
Municípios do Estado de Sergipe (Fames), 
no Teatro Tobias Barreto, em alusão ao mês 
das mulheres.

CINFORMANDOOPINIÃO
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SUSANA AZEVEDO II
A conselheira compôs o painel 
“Empoderamento Feminino”, juntamente 
com a senadora Maria do Carmo, a advogada 
Rose Morais, e a arquiteta Shirley Dantas, 
com mediação da prefeita do município de 
Pacatuba, Manuella Martins. No decorrer 
da explanação, Susana falou sobre sua 
trajetória na vida pública, onde, antes de 
ingressar na Corte de Contas, foi secretária 
de Estado, vereadora e deputada estadual por 
cinco legislaturas, espaços historicamente 
preenchidos por maioria masculina.

SUSANA AZEVEDO III
“Felizmente temos visto uma ampliação 
significativa do protagonismo das mulheres 
nesses e em outros segmentos da sociedade, 
mas ainda falta muito para chegarmos ao 
ideal de igualdade em relação aos homens”, 
afirmou. A conselheira ilustrou sua fala com 
passagens sobre o papel da mulher ao longo 
da história, como nas duas guerras mundiais, 
quando tiveram que assumir as posições de 
seus maridos e filhos nas frentes de trabalho. 
Falou ainda das diversas violências sofridas 
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pelas mulheres, “que em sua maioria são 
verbais, perseguições e agressões físicas”. 

PRIMEIRA INFÂNCIA
Consultas pré-natal, mortalidade na 
infância, imunização contra poliomielite, 
número de crianças em creches. Dados 
atualizados sobre esses e outros temas 
estão no livro “A Primeira Infância e os 
Tribunais de Contas”, produzido em parceria 
entre o Tribunal de Contas do Estado de 
Goiás (TCE/GO) e o Instituto Rui Barbosa 
(IRB), com informações de todos os 
municípios do país.

RAFAEL FONSÊCA I
O conteúdo da obra motivou o conselheiro 
substituto Rafael Fonsêca, do TCE de Sergipe 
(TCE/SE), a sugerir na sessão plenária da 
última quinta-feira (9), o seu envio, em versão 
digital, a todos os administradores públicos 
sergipanos. “É um trabalho formidável, 
que proporciona aos gestores públicos 
essa real noção de como seus municípios 
estão posicionados em indicadores tão 
importantes”, afirma Fonsêca.
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RAFAEL FONSÊCA II
Ele acrescentou que, além de expor dados de 
grande utilidade pública, “este trabalho do IRB 
com o TCE de Goiás apresenta boas práticas 
para solução de problemas nessas áreas, 
visando a garantia dos direitos da primeira 
infância, com atenção às crianças, gestantes e 
suas famílias”. A publicação mostra a realidade 
vivida no país pelas mais de 17,6 milhões de 
crianças de 0 a 6 anos, das quais nove milhões 
são vulneráveis, sendo que pelo menos uma 
em cada três nessa faixa etária vive na pobreza 
ou na pobreza extrema.

SOBRE O LIVRO
O livro é resultado de um esforço iniciado a 
partir da criação, em 2021, do Comitê Técnico 
da Primeira Infância do IRB, dirigido pelo 
presidente do TCE de Goiás, conselheiro Edson 
Ferrari, com apoio do presidente do Instituto 
Rui Barbosa, conselheiro Edilberto Pontes.

YANDRA MOURA I
Com o objetivo de conhecer as principiais 
demandas dos hospitais filantrópicos da 
capital, a deputada federal Yandra Moura 
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(União) visitou o Hospital e Maternidade 
Santa Isabel (HSI).

YANDRA MOURA II
“Nos primeiros dias do nosso mandato 
recebemos a visita da Dra Débora Leira, 
presidente do HSI no gabinete em Brasília e 
conversamos bastante sobre os anseios da 
unidade. Hoje, fazemos essa visita no local 
para conferir de perto todas as instalações”, 
explica a deputada. 

YANDRA MOURA III
A entidade é referência em cirurgia geral, 
ginecológica, cirurgia pediátrica, na atenção 
ao parto e nascimento. “Fiquei muito feliz 
com o que vi, tudo é feito com muito carinho 
no atendimento às gestantes, mamães e 
também aos pequenos. Nosso mandato está à 
disposição do hospital”, registra Yandra.

HOSPITAL DE CIRURGIA
O Hospital de Cirurgia (HC) realizou a 
recepção dos seus 36 novos residentes dos 
nove programas de Residência Médica e três 
programas de Residência Multiprofissional em 
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Terapia Intensiva, aprovados por meio do Exame 
Nacional de Residência (Enare) para a turma de 
2023. Na ocasião, os alunos – vindos de diversos 
estados do Brasil – conheceram mais sobre a 
história e estrutura da instituição hospitalar.
 
NOVOS RESIDENTES
São 28 alunos da Residência Médica: 8 de 
Clínica Médica, 4 de Medicina Intensiva, 
3 de Cirurgia Geral, 2 de Psiquiatria, 2 
de Neurocirurgia, 4 de Cardiologia, 2 de 
Ortopedia, 2 de Cirurgia Vascular e 1 de 
Cirurgia Cardiovascular. E 8 da Residência 
Multiprofissional em Terapia Intensiva: 2 
de Fisioterapia, 3 de Enfermagem e 3 de 
Odontologia.

ALESSANDRO VIEIRA I
Foi realizada reunião da bancada federal 
de Sergipe, na qual foi confirmado por 
unanimidade o nome do senador Alessandro 
Vieira (PSDB) como coordenador. “Fico feliz 
com a confiança dos colegas, tenho certeza 
que um trabalho bem articulado da bancada 
vai trazer muitos benefícios para Sergipe” 
afirmou Alessandro.
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ALESSANDRO VIEIRA II
Os senadores Rogério Carvalho e Laércio 
Oliveira parabenizaram o novo coordenador 
e fizeram votos pela união da bancada 
em benefício dos sergipanos, o que foi 
reforçado por todos os parlamentares 
presentes, as deputadas Yandra Moura e 
Katarina Feitoza, e os deputados Thiago 
de Joaldo, Rodrigo Valadares, João Daniel 
e Ícaro de Valmir. Os deputados Fábio Reis 
e Gustinho Ribeiro, que estão em viagem, 
manifestaram seus votos online.

LAÉRCIO OLIVEIRA I
O senador Laércio Oliveira declarou apoio à 
solicitação do deputado federal Thiago de 
Joaldo sobre a proposta de rediscussão do 
Fundo de Incentivo a Arrecadação Tributária 
Estadual (Finate). Ele defendeu mudanças 
que busquem garantir a imparcialidade no 
recolhimento da tributação.

LAÉRCIO OLIVEIRA II
O Finate foi criado com o objetivo de 
incentivar a produtividade de seus agentes 
de fiscalização e de auditoria fiscal. A lei 



ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023  -  27

18/28CINFORMANDOOPINIÃO

previu, dentre outras coisas, que esses 
servidores, ao aplicarem multas infracionais 
(espécies tributárias acessórias) aos 
contribuintes, pudessem receber “prêmios” 
em dinheiro, acrescidos aos seus salários, 
como prevê o artigo 2º, em seu §1º, inciso II, 
da referida lei.

“NÃO SE CALE”
Sergipe deverá adotar em breve um importante 
mecanismo para auxiliar no enfrentamento 
a violência sexual e assédio contra mulheres 
e meninas em estabelecimentos de lazer. 
Nesta semana, o deputado estadual Georgeo 
Passos, Cidadania, protocolou na Assembleia 
Legislativa um projeto de lei para a criação do 
Protocolo Não se Cale.

O PROJETO
Caso seja aprovado, serão estabelecidas 
diretrizes que devem ser implementadas 
em estabelecimentos como bares, eventos 
festivos, shows, restaurantes, casas 
noturnas, praças esportivas e similares. A 
ideia é ter um atendimento humanizado, 
respeito à dignidade e à honra, o resguardo 
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da intimidade e da integridade física 
e psicológica da vítima, bem como a 
preservação de todos os meios de prova 
contra o agressor.

GEORGEO PASSOS I
“Entre as medidas previstas pelo 
projeto, destacam-se a capacitação dos 
profissionais, a acolhida segura no interior 
do estabelecimento, a conexão com a rede 
de proteção do poder público competente 
e o acionamento do agente da autoridade 
policial para que, simultâneo ao atendimento 
da vítima, sejam adotadas as providências em 
relação ao agressor”, explicou Georgeo Passos.

GEORGEO PASSOS II
Além disso, caberá ao estabelecimento, no ato 
de adesão ao protocolo, a implantação das 
medidas previstas, e o profissional responsável 
pelo atendimento à vítima guardará 
sigilo sobre o conteúdo das informações 
apresentadas ou do processo de investigação 
a que tenha conhecimento. “É importante esse 
apoio prestado pelos estabelecimentos nesse 
momento da acolhida”, completou o deputado.
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FÁBIO HENRIQUE I
Em 2020, o ex-deputado federal Fábio 
Henrique destinou R$ 10 milhões para a 
realização de obras de infraestrutura no 
município de Nossa Senhora do Socorro. 
Essa foi a maior emenda parlamentar que 
a cidade recebeu para pavimentação de 
ruas, mas a Prefeitura utilizou apenas uma 
pequena parte deste valor e agora corre o 
risco de perder o recurso.

FÁBIO HENRIQUE II
De acordo com Fábio, o serviço de calçamento 
das vias é executado pela Codevasf, após a 
autorização da Prefeitura. “Infelizmente houve 
muita demora, devido à eleição de 2020. 
Dos 10 milhões de reais, só pouco mais de 
2 milhões foram gastos. Ou seja, ainda tem 
quase R$ 8 milhões para calçar ruas e tirar o 
nosso povo da lama e da poeira”.

FÁBIO HENRIQUE III
Para tentar salvar os quase 8 milhões de 
reais que ainda não foram aplicados em 
benefício da população socorrense, o 
ex-deputado federal esteve em Brasília. 
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“Mesmo sem mandato, estou lutando pela 
nossa cidade. Não quero culpar ninguém, 
até porque isso agora não resolve. Apelo 
para que desçam do palanque! Vamos nos 
unir para ajudar o nosso povo. Em breve 
teremos novidades, e espero que sejam 
boas”, afirmou.

CES/SE
Com o apoio do Conselho Estadual de Saúde 
de Sergipe (CES/SE), os Conselhos Municipais 
de Saúde (CMS) já estão fazendo as suas 
respectivas Conferências de Saúde. A etapa 
municipal faz parte da preparação para a 8ª 
Conferência Estadual de Saúde de Sergipe (8ª 
Confesa) a ser realizada de 23 a 25 de maio, 
que por sua vez é a etapa preparatória para 
a 17ª Conferência Nacional de Saúde, que 
vai ocorrer de 2 a 5 de julho deste ano, em 
Brasília. O tema da Conferência deste ano é 
“Garantir direitos e defender o SUS, a vida e a 
democracia – Amanhã vai ser outro dia”.
 
PELO INTERIOR
As Conferências Municipais de Saúde foram 
iniciadas pelo município de Itabi em 15 
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de fevereiro, depois houve a de Muribeca 
e Santa Luzia do Itanhi em 1º de março, 
seguida pelas de Nossa Senhora de Lourdes 
(02/03), Itabaianinha (03/03), Ribeirópolis 
e São Francisco (08/03) e Campo do 
Brito (09/03). Na última sexta-feira (10) 
aconteceu em Areia Branca. As demais 
ocorrerão ao longo do mês de março.
 
SESCAP/SE
Uma noite de celebração à história e a um novo 
ciclo. Autoridades, representantes da classe 
contábil, amigos e familiares se reuniram 
para a cerimônia de posse do Sindicato das 
Empresas de Assessoramento, Perícias, 
Informações e Pesquisas e das Empresas de 
Serviços Contábeis do Estado de Sergipe, o 
SESCAP/SE. O evento aconteceu nesta quinta-
feira, no Hotel Sesc, na Orla da Atalaia. 

FRANCINALDO RODRIGUES
Os representantes do sindicato deram 
posse ao contador Francinaldo Rodrigues, 
que vai presidir a entidade até 2025. 
“Assumo esse desafio com o objetivo 
de oferecer aos nossos associados um 
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ambiente participativo, onde todos possam 
buscar melhorias para o nosso setor. Como 
empresários contábeis, muitas vezes, nossa 
batalha não é pela nossa empresa e sim pela 
empresa do nosso cliente. Então, queremos, 
durante os próximos três anos, ampliar as 
ações e aproximar ainda mais o SESCAP da 
sociedade”, destacou o novo presidente.

GLEIDE SELMA
Quem conduziu a posse foi a ex-presidente do 
SESCAP e vice-presidente da região Nordeste 
da Federação Nacional das Empresas de 
Serviços Contábeis e das Empresas de 
Assessoramento, Perícias, Informações e 
Pesquisas (FENACON), Gleide Selma Santos, 
que destacou a importância da entidade para 
o estado. “Torço muito para que Francinaldo 
faça uma gestão ainda melhor que as 
anteriores. Sempre esperamos que o SESCAP 
cresça, progrida, porque é uma entidade que 
trabalha muito pela classe empresarial de 
Sergipe”, disse Gleide Selma.

PASTOR DIEGO I
O vereador Pastor Diego (PP) alertou sobre 
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a demanda de alunos, a realidade de famílias 
atípicas e a oferta de matrículas na Rede 
Pública de Ensino. O parlamentar externou 
a preocupação ao secretário municipal da 
Educação, Ricardo Nascimento, durante 
a apresentação do Panorama das Ações 
Educacionais do Município de Aracaju.

PASTOR DIEGO II
“Garantir o acesso e condições ao aprendizado 
dos estudantes, é um desafio que merece 
vigilância e atenção constantes. O aumento 
de alunos tem sido frequente, principalmente, 
quando se refere aos alunos atípicos. Toda 
nossa sociedade precisa se adaptar à 
nova realidade em relação a crianças com 
necessidades especiais. Tão importante 
quanto dar acesso e condições, é dispor de um 
corpo docente multidisciplinar para atendê-
los”, declarou Pastor Diego.

PASTOR DIEGO III
Na percepção do parlamentar, o poder 
público precisa se precaver quanto às 
condições de ensino e acolhimento na Rede 
Municipal de Educação. “Incluir é integrar, 
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abranger a todos, sem exceção. Há mães 
e famílias de crianças com necessidades 
especiais que não estão conseguindo efetivar 
a matrícula. Ter vagas suficientes e investir 
na capacitação constante do corpo docente 
é imprescindível na garantia desse direito 
fundamental ao cidadão”, pontuou.

PAULO JÚNIOR I
O deputado Paulo Júnior (PV) denunciou a 
falta de água há 50 dias nos povoados Porfia 
e Queimada Grande, em Gracho Cardoso. 
Paulo cobrou resposta da Deso e convidou 
a direção da Companhia para apresentar 
os investimentos da Companhia. Durante 
o pronunciamento, foi apresentado vídeo 
de moradores da região mostrando as 
dificuldades da falta de água. Paulo Júnior 
questionou a demora na resolução do 
problema, o qual já é de conhecimento do 
Ministério Público Estadual. 

PAULO JÚNIOR II
“A Deso é uma companhia superavitária, 
porque a Parceria Pública Privada seria a 
melhor solução para melhoria dos serviços 
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prestados? Precisamos estar atentos à 
pretensão de PPP do governo. Esse problema 
não é novo, o Ministério Público realizou 
audiências sobre, foram feitos paliativos 
e o problema persiste. Convoco a direção 
da Deso para apresentar investimentos e 
problemas da Companhia”.

PROJETO SIMPLIFIQUE I
Acontece entre os dias 24 e 25 de março mais 
uma edição do Projeto Simplifique, com o tema 
Atuando no Extrajudicial. O evento irá abordar 
assuntos relevantes para aqueles que precisam 
realizar procedimentos no âmbito jurídico, 
que tramitam por anos no judiciário, e que 
agora ocorrem de forma moderna, célere, com 
segurança jurídica e fé pública nos cartórios 
extrajudiciais, facilitando a vida do cidadão.

PROJETO SIMPLIFIQUE II
O intuito do evento é instruir, atualizar e 
permitir o networking entre os profissionais 
das diversas áreas do sistema imobiliário 
brasileiro, permitindo o estreitamento do 
contato com os profissionais que atuam no 
registro de imóveis, que atuam na consultoria 
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imobiliária, que atuam na administração 
pública federal, bem como possibilitando o 
intercâmbio de informações e experiências 
nas áreas correlatas, resultando, assim, 
numa melhor compreensão do sistema da 
propriedade imobiliária brasileira.

PROJETO SIMPLIFIQUE III
Será abordado papel do Cartório 
Extrajudicial como ferramenta de garantia 
para publicidade, autenticidade, segurança 
e eficácia nos negócios jurídicos, das 
inovações da Lei 14.382/2022, com as 
mudanças no Registro Civil e os seus 
novos procedimentos como alteração 
de prenome, inclusão de sobrenome e 
demais modificações, passando também 
pelo provimento do TJ/SE 13/2022 
que uniformiza o procedimento de 
alteração de prenome e gênero de pessoa 
transgênero, incluindo-se a opção de 
“não-binário”, a Lei 13.465/2017 sobre a 
Regularização Fundiária: etapas, hipóteses 
e casos práticos; e, por fim, mas não 
menos importante, discussões sobre o 
processamento da Usucapião Extrajudicial.
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WORKSHOP
Vem aí um WorkShop com o juiz Sami Storch, 
idealizador do Direito Sistêmico e professor 
da Hellinger Schule. Ele estará em Aracaju, 
nos dias 22 e 23 de abril, para um WorkShop 
de Constelação Familia - CONSTELANDO 
VIDAS! Informações em primeira mão e oferta 
promocional de lançamento para os membros 
da comunidade do evento no WhatsApp. Em 
breve a coluna trará maiores informações.

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Receba o seu jornal CinformOline 
digital toda semana através do 
WhatsApp, às segundas-feiras 

A NOVA ERA DA NOTÍCIA

WWW.CINFORMONLINE.COM.BR

http://WWW.cinformonline.com.br


ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023  -  39

A reportagem do Cinform On Line 
conversou com o novo secretário de Estado 
do Turismo, Marcos Franco. Na oportunidade 
ele traçou algumas de suas metas à frente 
da Pasta para o Setor, prometendo, para 
até o final de Março, o lançamento do Plano 
Estratégico de Desenvolvimento do Turismo.  
O secretário explica que recebeu a orientação 

MARCOS FRANCO 
INICIA DIÁLOGO COM 
ALGUNS SETORES DA 

CADEIA PRODUTIVA 

PLANEJAMENTO

Por Habacuque Villacorte | Equipe CinformOnline

1/16

 lSecretário aposta que poderá 
transformar o Setor na gestão atual 

em curto e médio prazos
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do governador Fábio Mitidieri (PSD) para 
ele dar movimento à atividade turística no 
Estado também através de eventos. Uma de 
suas preocupações é que o turista não venha 
apenas descansar, mas, também, conhecer 
Sergipe e suas potencialidades. Confira a 
seguir, e na íntegra, esta breve entrevista: 

CINFORM ON LINE: Iniciando a entrevista, 
há sempre o questionamento sobre a falta 
de secretários de Turismo especializados na 
área em Sergipe. Essa cobrança o incomoda 
ou o estimula a revolucionar o setor?

Marcos Franco: Não, essa cobrança não me 
incomoda. Sou um gestor que vem da inciativa 

MATHEUS MOURA
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privada. Enquanto gestor, estou neste espaço 
para desenvolver talentos e atividades junto 
aos técnicos da área na busca por resultados 
positivos. Meu papel é trazer resultados 
para as políticas públicas estabelecidas 
pelo Governo do Estado no tocante ao 
turismo. Então, fico muito à vontade para 
dizer que nosso corpo técnico é composto 
por profissionais de extrema experiência e 
competência na área do turismo. Há técnicos 
com formação acadêmica muito consistente 
que, alinhados à minha experiência de gestão, 
vão contribuir para atingir os objetivos 
estabelecidos pelo governador Fábio Mitidieri, 
ou seja, naturalmente aumentar a demanda 
de visitantes em Sergipe. Para tanto, teremos 
ações integradas com o mercado privado e 
com o poder público municipal. Tudo isso tem 
como primeiro e essencial objetivo a geração 
de emprego e renda, fortalecendo o turismo e 
a economia do Estado. 

Agora, vamos à pergunta que não 
quer calar: qual a sua estratégia para 
nos tornarmos tão atrativos quanto os 
nossos vizinhos de Alagoas e da Bahia? A 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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estratégia utilizada para que Sergipe consiga 
se destacar entre esses dois gigantes do 
turismo do Nordeste – Bahia e Alagoas – é 
criatividade, investimento em promoção e 
inovação. Precisamos agir com criatividade para 
encontrarmos, no que tange o posicionamento e 
o conceito do destino no mercado nacional, uma 
identidade e discutir os elementos culturais 
e naturais associados ao comportamento do 
sergipano, que é um povo acolhedor, ordeiro. O 
investimento em promoção, por sua vez, deve 
ser constante, contínuo nos mercados nacionais 
emissivos. Devemos ir aos públicos que 
fomentam, que circulam o mercado do turismo, 
que são o consumidor especializado, com 
investimentos em operadoras e companhias 
aéreas, e o consumidor final por meio de 
campanhas publicitárias nos ambientes on-
line e off-line. Vamos, então, trabalhar para 
promover inovação no setor, apresentando, 
inclusive, novos roteiros turísticos que atraiam 
o visitante. Além disso, é importante destacar 
a importância de investir em parcerias com os 
setores público e privado, com entidades, como 
Banese, Sebrae/SE, Federação do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo do Estado de Sergipe 
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(Fecomércio/SE), Associação Brasileira de 
Indústria de Hotéis de Sergipe (ABIH/SE), entre 
outros. Tudo isso estará no Plano Estratégico de 
Desenvolvimento do Turismo de Sergipe, que 
será apresentado no final deste mês. 

Há um conceito de que Sergipe é 
“território de descanso” para os turistas. 
O governador Fábio Mitidieri, por sua 
vez, tem uma visão diferenciada com a 
promoção de uma agenda de eventos. O que 
o senhor pensa neste sentido e qual a sua 
programação? De fato, Sergipe é conhecido 
como um local de tranquilidade, de sossego. 
Isso pode ser positivo na perspectiva turística, 
porque, em muitos momentos, os visitantes 
correm para Sergipe para “fugir” de eventos 
nacionais nos grandes centros, a exemplo 
do Carnaval. Mas a proposta da gestão do 
governador Fábio Mitidieri é dar movimento à 
atividade turística no Estado também através 
de eventos. Até o final deste mês, lançaremos 
o calendário de eventos, cuja proposta é ser 
instrumento para guiar não somente a gestão 
pública, mas, também, o mercado privado, à 
medida que já há eventos confirmados – de 
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lazer ou de negócios – e com capacidade para 
atrair visitantes para Sergipe. Isso mostra 
como o governador é sensível à necessidade de 
gerar mais movimento no turismo interno. E, 
por meio dessa política de desenvolver eventos 
com interface com o turismo, buscamos 
alcançar esse objetivo em curto prazo.

Destaque-se que queremos incentivar o 
turismo em geral, para que o turista não venha 
apenas descansar, mas, também, conhecer 
nosso Estado. Queremos criar essas demandas 
justamente para mostrar ao visitante que 
há outras opções além do descanso. Esse 
atrativo é o que vamos divulgar, a fim de que os 
visitantes tenham tal conhecimento disponível. 
Isso facilita o processo, pois o turista já 
chega e sabe o que vai fazer. A ideia é ter essa 
demanda de divulgação com antecipação, para 
que o turista saiba dos nossos atrativos com 

ENTREVISTAPOLÍTICA

Até o meio do ano, teremos um 
aeroporto ampliado e com todas as 

características técnicas necessárias”
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antecedência. É por isso que vamos lançar 
o calendário anual com nossos principais 
eventos, como o São João, o Pré-Caju, o 
Réveillon, que são os mais tradicionais. Além 
disso, há os eventos que já estamos adquirindo 
para este ano e também para 2024. Inclusive, 
há grandes eventos já fechados para o ano 
que vem, como o 26° Encontro Nacional de 
Conservação Rodoviária (Enacor), o maior do 
setor na América Latina, além de um evento 
médico em nível nacional.

O senhor já conseguiu visitar alguns dos 
pontos turísticos do nosso Estado? Tanto 
quem vem de fora quanto quem reside em 
Sergipe sempre faz alguns questionamentos 
em relação a investimentos, estrutura, 
segurança, dentre outros aspectos. Como 
tornar nosso Estado “melhor receptivo”? 
Naturalmente, como sergipano, conheço os 
pontos turísticos do nosso Estado. E, como 
secretário, já visitei alguns pontos turísticos 
nesses últimos dois meses. Entre as cidades 
visitadas, cito algumas, como Laranjeiras, 
Propriá, Riachuelo, São Cristóvão e Itaporanga 
D’Ajuda. Inclusive, recebi as visitas de diversos 
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prefeitos de outros municípios, solicitando 
nossa presença nas respectivas cidades. 
Em breve, vamos montar uma logística para 
realizar as visitas. 

É importante dizer que a prioridade 
de investimento, de infraestrutura e de 
segurança é uma política do nosso governo. O 
governador é muito alinhado com o turismo 
e, junto conosco, vem construindo algumas 
ideias para que possamos melhorar ainda 
mais a infraestrutura associada ao turismo, 
a segurança nos espaços turísticos e nos 
roteiros turísticos do Estado. Por isso, além 
do calendário de eventos, até o final deste 
mês, vamos lançar o Plano Estratégico de 
Desenvolvimento do Turismo no Estado. 

Há junto a sua equipe de trabalho 
algum planejamento no sentido de alinhar 
parcerias e ações de divulgação e atração de 
turistas com os prefeitos e seus respectivos 

Acreditamos que podemos transformar o 
turismo na gestão em curto e médio prazos”



ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023  -  47

9/16ENTREVISTAPOLÍTICA

municípios? Há sim. Temos uma equipe 
técnica destinada a trabalhar políticas públicas 
no sentido de dialogar com os municípios 
para promover ações e parcerias. Estamos 
construindo um formato próprio de trabalho. 
Exemplo: nessa sexta-feira [dia 10 de março], 
houve uma reunião com representantes de 
três municípios – Campo do Brito, Macambira 
e São Domingos – para discutir a viabilidade 
de implantação da Rota da Farinha, um projeto 
que já vinha em curso. Assim, até o final do 
mês, faremos algumas reuniões setoriais para 
avançar no planejamento participativo da 
Secretaria e para, também, discutir soluções 
para os municípios. Entendemos que o turismo 
é feito por todos, não somente pela gestão 
pública estadual, mas, também, pelo setor 
privado e pela gestão pública municipal. Com 
todos esses atores unidos, focados em fazer o 
turismo um instrumento de desenvolvimento 
social e econômico do Estado, acreditamos 
que podemos transformar o turismo na gestão 
em curto e médio prazos. 

Saliento que muitas das nossas ações 
não foram publicizadas, porque serão 
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apresentadas em um único pacote. Assim, está 
prevista para o fim do mês a apresentação 
para a sociedade do Plano Estratégico e 
de Desenvolvimento do Turismo. Serão 
mostradas as ações já realizadas em pouco 
mais de dois meses e o que será feito na 
nossa administração. Destaco, ainda, que 
nossa preocupação é publicizar, de fato, ações 
realizáveis. Por isso, estamos aguardando 
até o final do mês, porque temos todas essas 
reivindicações de investimento e de outras 
ações técnicas para preparar ações efetivas, 
realizáveis, pois o objetivo é conseguir, de 
fato, ampliar substancialmente o volume de 
visitantes em Sergipe.

A reforma e ampliação do nosso 
aeroporto avançou muito no governo de Jair 
Bolsonaro. Qual a previsão de conclusão 
dos serviços? Já existe alguma estratégia 
para atração de mais voos saindo de 
Aracaju? O Aeroporto Santa Maria, hoje, é 
uma concessão para a empresa Aeroportos do 
Nordeste do Brasil S/A (Aena Brasil), que vem 
trabalhando na ampliação desse equipamento. 
Recentemente, participei de uma visita técnica 
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com a presença do governador Fábio Mitidieri 
e da secretária de Estado da Fazenda, Sarah 
Andreozzi. Nós nos reunimos com o diretor 
geral da Aena Brasil para o Nordeste, Joaquín 
Rodriguez, e com todo o corpo administrativo. 
Na oportunidade, eles nos apresentaram o 
projeto, o investimento e também o prazo de 
entrega, cuja expectativa é para julho. 

Desse modo, até o meio do ano, teremos 
um aeroporto ampliado e com todas as 
características técnicas necessárias. O novo 
terminal terá duas novas pontes de embarque, 
novas escadas rolantes e elevadores, 
ampliação da área pública, nova sinalização, 
implantação de ar-condicionado, isolamento 
acústico, novo sistema informativo de voos, 
ampliação do pátio para aeronaves, embarque 
duas vezes maior, esteiras de bagagens mais 
ágeis e certificação para voos internacionais. 

11/16ENTREVISTAPOLÍTICA

O governador Fábio Mitidieri está 
capitaneando algumas ações e projetos 

alinhados com a cultura e o turismo”
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E contará, ainda, com moderno sistema 
de inspeção de bagagens, adequando-o 
aos padrões internacionais de segurança, 
tratamento de águas e uso de energia limpa, 
áreas de escape, pista prolongada em mais 
300 metros, recapeada e com nova drenagem, 
para pousos e decolagens mais precisos, além 
de nova sinalização e iluminação.

Além disso, é importante falar sobre a 
questão dos voos. Nesse sentido, estamos 
dialogando com as companhias para a 
ampliação da malha aérea. Já tivemos reuniões 
com a Gol, Latam e Azul. 

Somos um Estado com um litoral pouco 
explorado. É sabido que existem limitações 
por questões ambientais e por serem áreas 
de Marinha. Mas como o turismo pode e 
vai ser difundido para a atração de turistas 
para as nossas praias? Temos estrutura 
pronta para receber bem as pessoas? De 
fato, há algumas questões jurídicas e legais 
que impedem um maior desenvolvimento do 
investimento em algumas áreas de Sergipe, a 
exemplo do Litoral Sul. E todas essas questões 
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ambientais já estão em nosso radar, já estão 
inventariadas. Vamos fazer o tratamento 
disso junto aos órgãos competentes e com a 
gestões municipais, para tentar solucionar ou 
trazer o encaminhamento para resolver esses 
problemas. Apesar de toda essa dificuldade, 
percebemos um volume significativo no 
turismo nessas regiões em que há alguma 
limitação ambiental associada à área jurídica. 
Um exemplo é a Praia do Saco, em Estância, 
onde há um empreendimento com uma ação 
federal judicializada, mas existe um turismo 
muito pujante. Muitos receptivos de Aracaju 
levam diariamente visitantes para a Praia do 
Saco, não somente para curtir a beleza do 
lugar, mas, também, para passear de lancha, 
fazer as trilhas de buggies nas dunas e 
paralelamente se deliciar com a gastronomia 
dos bares e restaurantes da região. 

Logo chegarão os festejos juninos, 
que fazem parte das nossas tradições 
culturais. Como a secretaria está 
planejando este período para a atração de 
turistas? Os festejos juninos são o grande 
momento da cultura popular do Nordeste 
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e do nosso Estado em especial que tanto 
ama celebrar Santo Antônio, São João e São 
Pedro. O governador Fábio Mitidieri, que 
é um grande fomentador da cultura e em 
especial da cultura associada ao ciclo junino, 
está pessoalmente capitaneando algumas 
ações e projetos alinhados com a cultura 
e o turismo, para que façamos os festejos 
juninos no Estado ainda maiores neste ano 
de 2023. Além de se preparar para esse 
momento, a Secretaria de Estado do Turismo 
também está discutindo ações promocionais 
nos mercados emissivos locais e regionais 
do Sudeste, Sul e Nordeste. E mais: também 
está preparando ações para conseguirmos 
impactar esse visitante que venha ao nosso 
Estado curtir os festejos juninos.

Um tema recorrente sobre o turismo 
terrestre em Sergipe é a dificuldade com 
a demora para duplicar as BRs 101 e 235. 
Até que ponto o atraso nessas obras tem 
prejudicado o setor? De fato, a demora 
nas obras da BR-101 e da BR-235 impacta 
na atividade turística, porque, em algum 
momento, pode inibir a vinda de visitantes 
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pela via rodoviária. Porém, temos muita 
expectativa de que, em breve, o governo 
federal, tendo iniciado já em fevereiro a 
retomada das obras, que elas possam ser 
concluídas em tempo hábil, para termos esse 
público que vem pela via rodoviária ampliado 
e, assim, consigamos aumentar ainda mais a 
demanda de visitantes em nosso Estado. 

A Secretaria já tem alguma ação 
planejada em sintonia com toda a cadeia 
produtiva (hotéis, pousadas, restaurantes) 
no sentido de melhor receber os turistas 
em nosso Estado? Nós já estamos 
dialogando com alguns setores da cadeia 
produtiva do turismo, a exemplo da ABIH/
SE, do Sindicato dos Guias de Turismo de 
Sergipe (Singtur/SE), entre outras entidades. 
Desse modo, buscamos alinhamento para 
promover ações conjuntas. Como já foi dito 
aqui nesta entrevista, ainda no mês de março, 
vamos apresentar o planejamento estratégico 
das ações a serem feitas durante o ano, no 
sentido de desenvolver o turismo para melhor 
receber o visitante e aumentar a demanda do 
turismo de forma ampliada. 
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 E, concluindo a entrevista, como 
ampliar e melhorar a exploração do 
turismo religioso? Quais são os planos 
da secretaria neste sentido? O turismo 
religioso é um grande segmento dentro 
do turismo do Estado. Vem, ano a ano, 
ampliando a capacidade de atrair visitantes. 
Diante disso, temos dialogado com os 
representantes municipais dos principais 
roteiros e destinos que exploram o turismo 
religioso, a exemplo de São Cristóvão, 
Laranjeiras, Divina Pastora, Riachuelo 
e Propriá, conhecidos pelas romarias, e 
Carmópolis, que surge com um novo projeto, 
a “Cidade Bíblica”, em breve em operação. 
Buscamos, então, ampliar e trabalhar a 
logística junto aos grandes mercados, 
apresentando esses atrativos. Nas 
próximas feiras e trabalhos segmentados 
a esse público, vamos apresentar tanto 
as tradições como o que há de novo, de 
mais recente nessas atividades de turismo 
religioso no nosso Estado. 

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Email: 
elenaldosantana@yahoo.com.br

(79) 99949-9262

Faleconosco
CINFORMONLINE:

PARA MAIS INFORMAÇÕES, TIRAR DÚVIDAS, SUGESTÕES, 
OU MESMO PARA ANUNCIAR, SOLICITE-NOS UMA VISITA.

CONTATE SUA AGÊNCIA DE 
PUBLICIDADE OU TOQUE      
        E FALE DIRETO COM 

ANUNCIE AQUI

TOQUE AQUI E ACESSE NOSSO SITE
WWW.CINFORMONLINE.COM.BR

https://api.whatsapp.com/send?phone=557999949-9262
https://cinform.com.br/
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KEIZERSANTOS
JORNALISTA

EDIÇÃO 274

INSCRIÇÕES 
ABERTAS PARA 

O CAMPEONATO 
SERGIPANO DE 

FUTSAL
A Federação Sergipana de Futsal informa, 

que até 24 de março, estarão abertas as 
inscrições para o Campeonato Sergipano 
Adulto Masculino de Futsal 2023. A 
expectativa é que neste ano o número de 
inscritos supere os 13 inscritos em 2022. 

contato@sergipepress.com.br
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ADEBE
As inscrições para o Torneio de Futsal da 
Associação Desportiva Beneficente da 
Energisa (Adebe) estão abertas! Será mais 

A competição deve iniciar no dia 13 de 
abril com previsão de encerramento no 
mês de agosto. Mais informações podem 
ser obtidas pelo (79) 99119-1027 (horário 
comercial) ou no site clicando aqui.
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https://www.futsalsergipe.com.br/
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uma oportunidade para reunir os funcionários 
da empresa e aproveitar um dia de diversão e 
competição saudável. As vagas são limitadas! 
Os interessados devem comparecer ao 
ginásio da Adebe (Clube da Energisa) até 1º de 
abril, das 8h às 17h. Formulário de inscrição 
podem ser consultado no perfil da Adebe no 
Instagram clicando aqui. 

https://www.instagram.com/adebesergipe/


ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023  -  59

4/6ARENA SERGIPANA

FUTSAL EM 
SIMÃO DIAS
O município 
de Simão Dias 
sediará duas 
competições 
nacionais em 
2023: a Taça 
Brasil Sub-
20 e a Copa 
Nordeste. O 
anúncio foi feito 
na noite da 
última segunda-
feira (6), pelo 
presidente 
da Federação 
Sergipana 
de Futsal, 
Josué dos Santos, durante a abertura da 
Taça Sergipe de Futsal, no município de 
Ribeirópolis. “Nesta semana fui comunicado 
dessa boa notícia. Devo dizer que foi uma 
solicitação minha enquanto gestor do esporte 
simãodiense. Obrigado, Josué pela parceria!”, 
destacou Marcelo Carregosa.
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SERGIPÃO
A oitava rodada da primeira fase do Sergipão 
foi encerrada no sábado (11) com a partida 
entre Sergipe e Falcon, na Arena Batistão, em 
Aracaju. O time colorado fez valer o mando 
de campo e venceu por 4 a 1, com gols de 
Augusto Potiguar, Braga, e Ronan (2x). O 
atacante Erick marcou para o time do Falcon. 
Com a vitória, o Sergipe chegou a 19 pontos, 
ocupando a vice-liderança, pelo menos até o 
sábado, quando esta edição foi finalizada.

FSF



ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023  -  61

6/6ARENA SERGIPANA

JIU-JITSU
Conforme o cronograma de competições 
no dia 7 de maio, no Constâncio Vieira, será 
realizada a 1ª Etapa do Circuito Estadual 
promovido pela Federação Sergipana de 
Jiu-Jitsu. Mais informações podem ser 
consultadas no link clicando aqui: 

DIVULGAÇÃO/FSJJ

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

http://www.eventos.x-combat.com.br/event_register/event/display?eCid=cd5be242ce028d5f7a3d123a844eeedf
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https://api.whatsapp.com/send?phone=557999604-5253
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Ano passado, em 2022, fiz pela primeira vez 
na minha carreira musical, um show só com 
músicas de outro compositor, um show como 
intérprete, escolhi um compositor mineiro, 
Vander Lee, infelizmente já falecido. Conheci 
o artista em 2010 quando estava secretario 
de cultura de Laranjeiras e trouxe Lula Ribeiro 
com seu projeto onde ele traz um convidado, e 
esse convidado era o Vander Lee. Um presente 
para Laranjeiras e principalmente para que 
gosta da boa música brasileira.

A parti da aí acompanhei a carreira do Lee 
e a cada CD ou DVD estava eu lá comprando 
e ouvindo, me alimentando de tanto bom 
gosto melódico e de temas românticos, 

CANTO AO CÉU.

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL

1/10
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sócias e dúvidas inerentes ao um criador. 
Uma das canções que mais gosto e acho que 
toda a torcida do Flamengo ou do Palmeira 
gosta é. “Onde Deus possa me ouvir”, uma 
canção que me fez refletir sobre o meu 
pensamento e muitas das minhas ações. 
A canção me tocou fundo, pois a minha 
desilusão com o eu lírico e lúdico, com o 
mundo, e a natureza insana das pessoas.

Ao ouvir me identifiquei profundamente, 
a minha tristeza acumulada durante tanto 
tempo, atirava para todos os lados, escondida 

2/10| CULTURAGERAL
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na armadura medieval que vestir para proteger 
os outros. Desacreditei do lúdico, do lirismo da 
arte e da possibilidades que ela pode alcançar: 
Sabe o que eu queria agora, meu bem?

Sair, chegar lá fora e encontrar alguém/Que 
não me dissesse nada/Não me perguntasse 
nada também/Que me oferecesse um colo, um 
ombro/Onde eu desaguasse todo desengano/
Mas, a vida anda louca/As pessoas andam 
tristes/Meus amigos são amigos de ninguém. 

| CULTURAGERAL 3/10
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Ai ele canta a última estrofe da canção e 
diz: - Meu amor/Deixa eu chorar até cansar/
Me leve pra qualquer lugar/Aonde Deus 
possa me ouvir/Minha dor/Eu não consigo 
compreender/Eu quero algo para beber/Me 
deixe aqui, pode sair.  Eu precisava chorar, e 
libertar aquela desilusão, buscar o que sempre 
fiz, o belo, e assim chorei. E por pura gratidão 
fiz o show Neu Fontes canta Vander Lee, com o 
grande Alberto Silveira, violonista impecável e 
ótima gente e o Tom Toy percussão, uma lenda 
da nossa música, e comecei a comemorar 
meus 40 anos de música profissional. 

E nessa nova fase resolvi voltar a produzir 
minha arte, minha música, abandonada para 
trabalhar por outra coisa que acredito muito, a 
minha cultura sergipana. Assim fui observando 
e convidando novos nomes e artistas 
fantásticos como: Saulo Ferreira um gênio, 
Franzon o melhor, Ítalo Neno, Junior Di Lima e 
os já amigo de longas datas Rômulo Filho e os 
mentais dos estanciamos Willian Gonçalves, 
Danilo Xisto, Cauca.

Escolhi 12 canções em ordem cronológica 

4/10| CULTURAGERAL
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como. “Gênese” a minha terceira composição 
lá nos anos 70 em parceria com meu irmão 
Alexi Pinheiro à “Vazante” só minha, uma 
das mais novas canções depois do choro. 
Arranjos prontos, demos gravados, percebi 
que eu não era mais o cantor de 20 anos 
atrás, e comecei a procurar um professor de 
canto que pudesse ajudar e me dirigir em 
estúdio. Algumas indicações foram feitas, e 
um nome surgiu. Rebeca Vieira disse Alberto 
Silveira, ela é ótima e é a mulher do Ricardo 
Vieira, completou Alberto. 

 
Na mesma noite, entrei em contato com ela 

via mensagem. Rebeca tinha acabando de ter 
mais uma filha e disse que não poderia fazer 
esse projeto, sentir um que de reprovação 
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não ao projeto mais a mim, uma paranoia 
que carrego, coisa natural, pois quem não 
me conhece bem acha que não sou legal. Já 
enfrentei isso algumas vezes e digo com toda 
honestidade, que hoje não incomoda em nada, 
pois, continuo do mesmo jeito e um dia as 
pessoas iram me conhecer melhor. 

Mas, para minha surpresa, no outro dia ela 
mandou outra mensagem, dizendo que sim, 
e se eu não me importasse em fazer aula na 
casa dela, ela ia trabalhar comigo. Claro que 
topei e me sentir aliviado. Fiz algumas aulas 
e exercícios e já fiquei fã da professora, sentir 
uma interação muito bacana professora aluno 
e ainda tinha a presença de outro gênio da 
nossa música, o Ricardo Vieira. Trabalhamos as 
músicas do projeto e convidei ela para dirigir 
meu canto no estúdio e ela disse que sim e que 
queria fazer mais, queria gravar os vocais em 
todo trabalho, mais orgulhoso fiquei. 

Antes de entrar em estúdio convidei os dois 
para ir ao meu aniversário em minha casa, 
ainda pedir uma dica para colocar uma música 
ao vivo, ela indicou uma sua aluna, Ana Luiza, 
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maravilhosa que contratei e que foi ótimo, lá 
pelas tantas, Rebeca disse: - Neu vamos te dá 
um presente, e os dois levantaram e foram aos 
microfones, ele pegou um dos meus violões 
e fizeram um show maravilhoso que deixou 
todos os meus amigos presente em êxtase. 

Assim conheci o Duo Vieira, uma mistura 
de água, terra e ar, uma necessidade humana, 
afinidade infinita de vida eterna, lindo vê-los. 
A beleza se transforma em música, harmonia, 
ritmo, afinação e canto. E assim nasceu o fã dos 
artistas. Ricardo e seus sete cordas são um só, 

| CULTURAGERAL 7/10
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e não se importa e ser o músico, na verdade, 
ele passa o show admirando sua parceira, em 
um estado pleno de felicidade e Rebeca retribui 
com seu canto, com uma técnica impecável, 
ela coloca uma interpretação do corpo e da 
alma. Transforma tudo naquele instante em 
plenitude divina e de imensa paixão pela vida. 
Agradeci o presente, um dos melhores que já 
recebi em toda vida. Ficamos amigos e isso 
me deixou feliz, muito feliz.

Nesse sábado passado, dia 4 de março, sair 
de casa para de novo me enfeitiçar pelo Duo 
Vieira no projeto Samba da Gente no Café do 
Museu da Gente Sergipana, projeto que está 
na sua terceira edição com muito sucesso 
sendo produzido pelo, poeta, compositor, 
produtor e ativista J Victor Fernandes. Uma 
bela surpresa tive, descobri que “meus amigos 
são amigos de alguém”, na verdade, de alguns, 
gente muito ótima. Lá ouvir o grupo de samba 
“Seu Samba”, com Junior do Cavaco com 
uma voz impressionante, forte, cheia de swing 
e um cavaco que deixou até meu neto Luan 
com seus quatro anos admirado. Ele dizia: - 
olhe vovô, o violão pequenininho, e não tirava 
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o olho. Neto 7 cordas, músico de qualidade, 
integrado ao samba e ao tocar suas 7 cordas, 
muito competente, com a música na veia, 
filho do grande compositor Ismar Barreto, 
perfeito. No bandolim uma fera, Fernando 
Freitas melodioso e certeiro, vai de dona Ivone 
Lara aos Beatles, passando por Djavan e Zeca 
Baleiro, e dois ritmistas de muito responsa. 
Tivemos ainda Carol Aciole, uma jovem cantora 
de muita qualidade, e totalmente inserida no 
samba, uma maravilhosa surpresa e o sempre 
versátil Nino Karvan um bordadeiro da arte.

Para finalizar o dia, o Duo Vieira, soberano, 
rico, indo de Jobim a Jacó do Bandolim, da 
bossa nova a seresta de alta qualidade, me 
remeteu aos saraus do castelinho da família 
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Fontes - a casa do meu Avô José Domingos 
Fontes, onde conheci tanta gente e centenas 
de canções. Esse menino e menina formam 
um casal de talento e amor pela música 
brasileira. E para fechar todos os talentos 
juntos uma odisseia musical.

Foi um final de tarde lindo, cheio da boa 
e importantes canções e tudo com muito 
talento, onde todos transformaram a música 
em pura poesia, em pura paixão, e a certeza, 
que “Deus pode nos ouvir”. 

10/10| CULTURAGERAL

lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.

VOLTAR PARA
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 Nos últimos dias, um dos comediantes 
mais conhecidos do país, em discussão com 
um professor/youtuber em rede social, fez 
afirmações que, para dizer o mínimo, podem ser 
consideradas indesejáveis. Após opinar que as 
pessoas deveriam ter total liberdade para gastar 
quanto quisessem em certo produto cosmético 
se assim desejassem, o humorista foi criticado 
pelo historiador, para quem a experiência seria 
fundamental para construir certos tipos de 
conhecimento, mas não para “definir um sistema 
e todas as suas variáveis e complexidades. 
Se a experiência pessoal bastasse, então a 
meritocracia seria algo aplicável”. O que estava 
em questão era que o comediante, apenas a 

SOBRE HISTORIADORES, 
COMEDIANTES E PIPOCAS

1/5GERAL

MARCOS BALIEIRO
PROFESSOR DA UFS
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partir de suas vivências, buscava apresentar 
considerações valorativas sobre a decisão de 
comprar ou não algo a que muitas pessoas não 
teriam acesso, além de favorecer um sistema 
econômico que perpetuaria a desigualdade. 
O comediante apresentou, em seguida, uma 
resposta, digamos, algo enraivecida, segundo 
a qual não acreditava em meritocracia e, além 
disso, “O universo tem 13 bilhões de anos, um 
sistema criado por um peido de lampejo de 
pensamento à [sic] alguns míseros anos pode 
ajudar a humanidade por um tempo, mas não 
pra sempre, você é burro”.

 Curiosamente, essa resposta parte do 
pressuposto implícito de que vivências 
pessoais valem mais do que anos de estudo. 
Ora, o humorista, que não tem qualquer 
formação específica em história ou economia, 
fez uma afirmação bastante dura sobre um 
sistema econômico em particular, com base 
simplesmente em achismo. Não quero citar 
nomes, mas, para esclarecer as coisas, informo 
que o historiador em questão vem defendendo 
de maneira bastante incisiva o marxismo 
leninista em seu canal no YouTube, de modo que 
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se pode presumir que o humorista, com base em 
sua experiência de vida (e mais nada), fez uma 
afirmação pesada sobre o marxismo, afirmando 
que alguém que possa aderir a ele “é burro”, 
simplesmente porque isso é o que ele pensa. 

 Deixando de lado o que eu possa (ou 
não) pensar sobre o marxismo leninista, 
não foi a única vez em que atividades como 
estudo, ensino e pesquisa foram atacadas 
nos últimos dias. Vale lembrar, também, 
o caso de certa funkeira que desprezou a 
atividade de professoras e professores. Mais 
especificamente, ela teria dito que uma 
professora “não ganha nem 5 mil”, enquanto “30 
minutinhos em cima do palco, eu ganho 70 mil”. 

 Os dois casos são, é claro, diferentes. Em um 
deles, o que foi posto em questão foi a capacidade 
de compreender a realidade a partir de estudos, 
os quais seriam demasiadamente frios, 
descolados da realidade por serem conduzidos 
por gente “burra” que, presa em torres de marfim, 
perdeu o contato com a realidade. No segundo 
caso, temos apenas escárnio descarado com 
relação a professores, apenas porque ganham 

3/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA



ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023  -  77

menos dinheiro do que gente que passa “30 
minutinhos em cima do palco”. Ainda assim, 
parece que os dois casos apontam para algo 
parecido: um trabalho sério de pesquisa e 
formação seria passível de ser desmerecido 
porque não vai trazer remuneração decente e, 
de quebra, não vai fazer com que alguém tem 
a dizer seja ouvido com atenção. O professor, 
portanto, está relegado a uma situação em 
que é visto como mal pago, e, só por isso, não é 
alguém a se admirar, muito menos alguém a se 
emular. Por outro lado, pode ter suas opiniões 
desconsideradas apenas porque, paradoxalmente, 
não é visto como alguém que sabe como 
funcionam as coisas “na quebrada”, apenas como 
alguém que expõe sua cultura livresca. 

Entendo, é claro, que professores e 
pesquisadores talvez tenham se distanciado da 
opinião pública. Talvez isso seja particularmente 
claro no caso de alguns professores universitários, 
que são verdadeiros gênios no laboratório, mas 
fazem feio diante de uma câmera ou de uma plateia 
de leigos. Entretanto, as falas do comediante e 
da funkeira não tinham o propósito de apontar a 
necessidade de aproximação entre professores 
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e “a realidade”: foram apenas manifestações 
de deboche, feitas de modo agressivo. Em um 
mundo em que atividades como docência e 
pesquisa fossem efetivamente respeitadas, esse 
tipo de discurso simplesmente não ocorreria. 
Em um mundo em que ganhar dinheiro se torna 
sinônimo de poder dizer o que se quer, por outro 
lado, as coisas são diferentes… E, inclusive, uma 
celebridade dizer o que quer pode significar, em 
alguma medida, atraso para a construção de 
conhecimento, na medida em que jovens talentos 
são desestimulados no que diz respeito a seguir 
uma carreira cada vez mais árdua.

 A solução, acredito, passaria por políticas 
públicas diversas e, também, por estratégias 
institucionais para melhorar a comunicação 
entre universidades/escolas, de um lado, e 
sociedade, de outro. A universidade se abrir 
mais para o povo certamente colaboraria para 
desmantelar certos discursos imbecilizantes 
que, infelizmente, continuarão a aparecer 
enquanto apenas a conta bancária importar. 
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Queridos leitores, no dia 17 de março de 
1855, era fundada a capital do estado de 
Sergipe: Aracaju. O nome tem origem tupi 
e significa cajueiro dos papagaios. A lei 
que criou a capital também elevou o antigo 
povoado de Santo Antônio do Aracaju à 
categoria de município e, este ano, a capital 
sergipana comemora 168 anos.

Acompanhe a história dessa bela cidade 

ARACAJU, A CIDADE QUE

GERAL 1/8
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JÁ NASCEU CAPITAL

https://www.instagram.com/ermersonporto/


ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023   -  80   

2/8GERAL

em um breve relato do IPAN (Instituto do 
Património Histórico e Artístico Nacional) 
adaptado por esta coluna.

No século XVI, as terras de Aracaju 
compreendiam 160 quilômetros de costa, o 
litoral entre os rios Real e São Francisco, e 
em toda as margens do estuário não existia 
uma vila sequer. Na segunda metade do 
século XVII, apenas arraiais de pescadores 
eram encontrados nessa região. Uma 

Bondinho na Rua Itaporanga, em Aracaju. Foto restaurada de antigo 
prédio, onde hoje funciona o Memorial do Poder Judiciário de Sergipe, 
na Praça Olímpio Campos, em Aracaju - Sergipe. Imagem reproduzida 
do blog: coisasdoestadodesergipe.blogspot Amarildo Rezende.

FOTOS DIVULGAÇÃO
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capelinha (Igreja de Santo Antônio), erguida 
no alto da colina, teria sido o início da 
formação do arraial.

O distrito foi criado, em 1837, com a 
denominação de Aracaju. O Presidente da 
Província de Sergipe Del-Rei, Inácio Joaquim 
Barbosa, assumiu o governo em 1853, com 
a ordem de D. Pedro II para modernizar e 
acelerar o seu desenvolvimento. Em 1855, o 
povoado foi elevado à categoria de município 

Antiga foto do Calçadão da Rua João Pessoa, em Aracaju
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e capital da Província, posição ocupada 
anteriormente por São Cristóvão. 

Contratado para planejar a cidade, o 
engenheiro Sebastião José Basílio Pirro 
elaborou um projeto que traçou todas as ruas 
em linha reta, formando quarteirões simétricos 
que lembravam um tabuleiro de xadrez. Com a 
pressa exigida pelo governo, não houve tempo 
para a realização do levantamento completo 
das condições locai e erros irremediáveis 

Praia de Atalaia na década de 1970
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que causam inundações até hoje. O projeto 
da cidade se resumia a um simples plano de 
alinhamentos de ruas dentro de um quadrado, 
estendendo-se da embocadura do Rio Aracaju 
(que não existe mais) até às esquinas das 
avenidas Ivo do Prado com Barão de Maruim, e 
a Rua Dom Bosco, antiga Rua São Paulo.

Além das vantagens obtidas pela 
presença da administração do governo, 
a nova localização da capital beneficiou, 
principalmente, o escoamento da produção 
açucareira da época e propiciou, também, 

Antiga foto da Colina de Santo Antônio, em Aracaju/SE. 
Destacando bondinho ao pé da ladeira.
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Antiga foto do Calçadão da Rua João Pessoa, em Aracaju 
Vista aérea do bairro 13 de Julho, com a Biblioteca Pública 
Epifânio Dórea, ainda em construção. Início dos anos 70. 

nesse mesmo período, a instalação da primeira 
fábrica de tecidos nessa área. A cidade viveu 
um próspero ciclo de crescimento econômico 
e social que perdurou até os primeiros anos 
após a Proclamação da República, em 1889.

A cidade cresceu inflexível dentro do 
tabuleiro de xadrez. Foram aterrados 
vales e feitas desapropriações onerosas e 
desnecessárias, para que o projeto mantivesse 
a reta. A única exceção - uma alteração 
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Largo da Gente Sergipana – Aracaju

imposta pelo próprio presidente - permitiu que 
a Rua da Frente ganhasse uma curva, criando 
a bela avenida que margeia o rio Sergipe. No 
início do século XX houve a pavimentação da 
cidade com pedras regulares e a execução de 
obras de saneamento e embelezamento.

Aracaju tem um ar de cidade do interior e a 
diversidade de uma metrópole. Monumentos 
históricos contrastam com edifícios modernos. 
Feiras locais e mercados públicos são tão 
procurados quanto os grandes shoppings. 
Restaurantes regionais e contemporâneos 



ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023   -  86   

dividem clientes. E o mar convive de perto com 
os rios, dando um toque especial às paisagens 
da cidade. Parabéns Aracaju, pelos seus 168 
anos de capital dos sergipanos. 

Passarela do Caranguejo – Aracaju

Orla Pôr do Sol Jornalista 
Cleomar Brandi 

Orla da Atalaia  
Aracaju 
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O vereador Lucas 
Lima denuncia, que 

mesmo com recurso 
garantido, as 

políticas públicas 
de proteção a cães 

e gatos não são 
executadas no 

município do Médio 
Sertão Sergipano.
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PREFEITO DE 
MURIBECA JUSTIFICA 

FECHAMENTO DE 
UNIDADES ESCOLARES
Na última quinta-feira 

(9), em entrevista ao 
programa Sergipe Verdade, 
apresentado pelo radialista 
George Magalhães, na 
Sim FM, o prefeito de 
Muribeca, Mário César 
da Silva Conserva (PL), o 
Mário de Sandra, justificou 
o fechamento de cinco 

1/5
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escolas da Rede Pública do Município do 
Baixo São Francisco Sergipano. De acordo 
com as denúncias serão fechadas as unidades 
Manoel Alves Conserva, no povoado Pedras; 
Benjamin Honório Bezerra, na Cabeça da 
Onça; José Pereira de Morais, no Cajueiro; 
Camillo Francisco de Jesus, no Saco das 
Varas e José dos Santos Filho, na Várzea. “Nós 
estamos reestruturando a rede pública do 
município de Muribeca. Assumimos a gestão 
com 12 escolas. É escola demais para alunos 
de menos. Nós tínhamos escolas que nunca 
ultrapassaram 30 alunos. No Cajueiro, por 
exemplo, a unidade tinha apenas 18 alunos 
com uma estrutura igual a outras escolas com 
professores, servidores e demais custos para 
manutenção. Os alunos destas escolas serão 
transportados para uma outra escola melhor 
e com segurança. Com a nova política do 
Fundeb, não podemos manter uma estrutura 
que o município não possa arcar”, comentou.

SÃO CRISTÓVÃO I
O advogado Armando Batalha Júnior, quer 
seguir os passos do pai e ser prefeito da quarta 
cidade mais antiga do Brasil, São Cristóvão. 
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Nos últimos dias, o 
jovem tem buscado 
espaços na imprensa 
da Grande Aracaju 
para divulgar suas 
ideias. Durante a 
tradicional romaria de 
Senhor dos Passos, 
Batalha Júnior estava 
ao lado da sua esposa 
Kássia Lima.

SÃO CRISTÓVÃO II
A ex-vereadora Gedalva 
Umbaubá também confirmou 
a sua pré-candidatura a 
prefeita de São Cristóvão. O 
anúncio foi realizado durante 
o programa Fala Capitão, 
na Rádio Comunidade 
FM. Durante a entrevista, 
Umbaubá afirmou que ainda 
não conversou com outro 
grupo político, inclusive o 
liderado pelo atual prefeito 
Marcos Santana. 
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AREIA BRANCA E GLÓRIA
No Colégio Estadual Pedro Diniz Gonçalves, em 
Areia Branca, a última terça-feira, (7), foi dia 
de comemorar. A unidade escolar recebeu kits 
tecnológicos e de esporte como premiação ao 
primeiro lugar no Concurso Cultural Aula Digital 
como uma das escolas que mais utilizaram 
os tablets do programa nas aulas digitais. A 
Escola Padre Leon Gregório, em Nossa Senhora 
da Glória, também recebeu a premiação 
no concurso promovido pela Fundação 
Telefônica. O concurso tem como objetivo 
incorporar a inovação nas escolas por meio de 
tecnologias e de novas metodologias de ensino 
e aprendizagem, pautados em quatro frentes: 
formação de professores, acompanhamento 
presencial e remoto às escolas, oferta de 
conteúdos pedagógicos digitais e entrega de 
equipamentos (Kit Tecnológico).
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BOQUIM
Na quarta-feira (8), o prefeito de Boquim, 
Eraldo de Andrade, recebeu o Comandante 
Geral da Polícia Militar de Sergipe, Coronel 
Alexsandro Ribeiro de Souza e o Comandante 
da 2ª CIA do 6° Batalhão de Polícia Militar 
de Boquim, Major Allan Jones Souza de 
Santana. Na oportunidade, a comitiva 
realizou vistoria no local onde será instalado 
a sede do Batalhão de Policiamento em 
Áreas Táticas do Interior (BPATI).
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Segundo o vereador Lucas de Carvalho 
Lima (Cidadania), mesmo com recursos e com 
o castramóvel à disposição para auxiliar o 
controle populacional de animais, o município 
de Nossa Senhora das Dores não executa as 
políticas públicas de proteção a cães e gatos 

PREFEITURA DE DORES 
AINDA NÃO COLOCOU 

O CASTRAMÓVEL PARA 
FUNCIONAR, DENUNCIA 

VEREADOR
Por Keizer Santos

1/5
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por capricho político. O município do Médio 
Sertão Sergipano é administrado pelo prefeito 
Luiz Mário Pereira de Santana, o Mário da 
Clínica, também do Cidadania.

O castramóvel é a unidade móvel de 
esterilização fundamental para ampliar a 
política de proteção animal. Com o veículo, as 
demandas de diversas localidades, inclusive 
na zona rural, poderiam ser atendidas. A 
esterilização de animais visa o controle 
populacional de cães e gatos de acordo com a 
Lei Federal nº 13.426, de 30 de março de 2017. 

O elevado número de cães e gatos vivendo nas 
ruas e sem os cuidados necessários é um risco 
à saúde pública, principalmente, quando se trata 
das zoonoses. Segundo o Ministério da Saúde, as 
zoonoses são doenças infecciosas naturalmente 
transmissíveis de animais para seres humanos. 
Além do impacto na saúde pública, as zoonoses 
podem provocar impactos econômicos.

A prevenção e o controle das zoonoses podem 
ser eficientes com a aplicação dos recursos 
e com o funcionamento do castramóvel para 
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consolidar a execução das 
políticas públicas de proteção 
aos animais. O vereador Lucas 
Lima disse que a castração não 
é um favor aos simpatizantes 
da causa, é o cumprimento de 
uma lei federal e a efetivação de 
uma política de saúde pública. 
“O número de animais nas ruas 
de nosso município segue crescendo e nenhuma 
ação de controle tem sido realizada, mesmo com 
o castramóvel disponível e dinheiro em conta, 
o que demonstra a falta de compromisso e de 
planejamento. Nossa luta segue e não iremos 
descansar até que as ações saiam do papel!. 
Vamos levar o caso à Comissão de Direito Animal 
da Ordem dos Advogados do Brasil, Seccional 
Sergipe (OAB/SE) para pedir apoio para esta 
luta. Se é lei, o prefeito tem que cumprir! 
Conseguimos o castramóvel e dinheiro para 
custeio dos insumos. Consegui duas emendas 
de R$ 15 mil, sendo uma para custeio inicial das 
castrações e outra para a reforma de um prédio 
para castração.  Vamos sugerir que os dois 
recursos sejam destinados ao custeio inicial das 
operações do castramóvel tendo em vista, que 
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o prédio da ONG, dificilmente será utilizado 
devido a dificuldade legal para o repasse à 
instituição”, afirmou Lucas Lima.

No dia 27 de julho de 2021, o prefeito Mário 
da Clínica, a então deputada estadual Kitty 
Lima (Cidadania); o secretário de Saúde do 
município, Diego Santana; e o vereador Lucas 
Lima assinaram o termo de compromisso 
da Prefeitura de Nossa Senhora das Dores 
para a aquisição do primeiro castramóvel do 
município. “O castramóvel foi conquistado a 
partir de uma emenda do senador Alessandro 
Vieira (Cidadania). O veículo foi licitado e após, 
quase seis meses, chegou no meio do ano 
passado. A emenda de custeio também chegou 
no ano passado e por isso passamos a cobrar 
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a execução, pois a desculpa da Prefeitura é 
que estava em licitação. O município possui 
vários animais nas ruas, sendo difícil mensurar 
a quantidade exata. Os serviços ofertados 
não seriam apenas para animais de ruas, mas 
destinado a atender aquelas pessoas que não 
têm condições de realizar as castrações. Além 
de evitar doenças, também evita o aumento da 
população desordenada dos animais nas ruas”, 
completou o vereador Lucas Lima.

A preocupação com as zoonoses é tão 
importante no cenário da saúde pública, 
que Organização Mundial da Saúde (OMS) 
designou o dia 6 de julho como o Dia Mundial 
das Zoonoses. A data é uma forma de alertar 
sobre a prevenção de doenças em animais, que 
podem ser transmitidas para as pessoas.

A Lei Estadual de nº 8366/2017, que dispõe 
sobre o Código Estadual de Proteção aos Animais 
em Sergipe, com a bandeira de estabelecer 
normas para a proteção, defesa e preservação dos 
animais em todos os 75 municípios sergipanos.

| GERAL 5/5
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CAPELA INAUGURA 
CENTRO DE REFERÊNCIA 

DE ATENDIMENTO À 
MULHER VÍTIMA DE 

VIOLÊNCIA
O dia 8 de março de 2023 entrou para 

a história do Município de Capela com um 
importante marco, a inauguração do Centro 
de Referência de Atendimento à Mulher 

| GERAL
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Vítima de Violência “Zineide de Almeida 
Melo”, fruto de uma parceria entre o Governo 
Municipal e a Coordenadoria da Mulher do 
Tribunal de Justiça de Sergipe. 

O CRAM, que está localizado na Travessa 
Atilano Campos, nº 60, e faz parte da 
Secretaria Municipal da Assistência Social, 
é um espaço destinado ao acolhimento, 
atendimento humanizado, orientação jurídica 
e acompanhamento psicológico e social à 
mulher em situação de violência, contribuindo 
para o fortalecimento da Política de Proteção 
à Mulher vítima de violência no Município 
de Capela. A equipe do CRAM também será 
responsável por fornecer orientação sobre os 
diferentes serviços relacionados à prevenção, 
apoio e assistência às mulheres que sofreram 
algum tipo de violência. 

A Prefeita Silvany explica que as mulheres 
capelenses estarão protegidas por uma 
rede de apoio psicossocial que vai combater 
a violência contra a mulher. “Eu, enquanto 
gestora, não poderia ficar de braços cruzados 
e ficar fora dessa luta tão importante. Então, 
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quando fui convidada para uma reunião no 
Tribunal de Justiça do Estado de Sergipe com 
a Dra. Jumara, acompanhada também da Dra. 
Cláudia, Juíza da Comarca do nosso município, 
aceitei o desafio de implantar e inaugurar 
o CRAM no Dia da Mulher aqui no nosso 
município, contando também com o apoio do 
Ministério Público. As mulheres capelenses 
que precisarem terão toda a assistência para 
enfrentar esse momento difícil”, relata.

Durante a solenidade, a coordenadora da 
Coordenadoria  da Mulher do Tribunal de 
Justiça do Estado de Sergipe, Dra. Jumara 
Porto, destacou a importância desse 
momento. “Quero parabenizar o município de 
Capela pela disposição de conseguir montar 
esse equipamento em apenas 21 dias. Estou 
muito emocionada pela inauguração, pela 
beleza da casa, pela presença de todas 
vocês. Espero que esse seja um começo da 
conscientização para que a violência contra a 
mulher acabe”, ressalta.

3/3| GERAL| GERAL
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SISU 2023.1:
IFS OFERTA MAIS 
DE 100 VAGAS DE 
GRADUAÇÃO

O Instituto Federal de Sergipe (IFS), através do 
Departamento de Gestão de Ingresso (DGI), torna 
público o edital de lista de espera do Sistema 
de Seleção Unificada (Sisu 2023.1). Também 
está disponível a chamada de lista de espera 
dos candidatos que estão concorrendo a uma 
das vagas de nível superior ofertadas pelo IFS. 
No total, são 118 vagas distribuídas pelos campi: 
Aracaju, Lagarto, Itabaiana, Estância e Propriá. 
Todos os candidatos inscritos na Lista de Espera 
estão convocados a participar da chamada 
pública. A matrícula será realizada por ordem de 
classificação do resultado da lista de espera do 
Sisu, dos candidatos participantes, respeitando 
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a opção de curso, ordem de classificação e o 
grupo. A seleção ocorrerá no dia 23 de março, às 
8h30, na Coordenação de Registro Escolar (CRE) 
do campus para o qual o candidato se inscreveu. 
Após este horário, o setor será fechado, não sendo 
permitida mais a entrada de inscritos. Todos os 
inscritos devem estar munidos da documentação 
solicitada para a matrícula (item 4 do edital), pois, 
caso contrário, ele será considerado desistente, 
perdendo o direito à vaga.

Os candidatos inscritos nas reservas de 
vagas (PPI e PcD) serão avaliados por bancas 
de heteroidentificação e junta médica pericial, 
respectivamente, após a matrícula, no dia 29 
de março. Em caso de dúvidas, os candidatos 
devem entrar em contato com o DGI por meio 
do telefone: (79) 3711-1888 ou através do 
e-mail processoseletivo@ifs.edu.br ou ainda 
pelo número de Whatsapp: 98132-0855.

Confira a página da seleção: SISU 2023.1 - 
IFS - Instituto Federal de Educação, Ciência e 
Tecnologia de Sergipe clicando aqui.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

http://www.ifs.edu.br/editais-processo-seletivo/editais-processo-seletivo-5/10441-sisu-2023-1
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CIDADÃOS TOBIENSES
Na última quinta-feira (9), os sargentos Emílio 
e  Pedro Lucena, da Polícia Militar do Estado 
de Sergipe, foram agraciados pela Câmara 
Municipal de Vereadores de Tobias Barreto 
com o Título de Cidadania Tobiense. Os dois 
policiais militares são aracajuanos, mas tem 
suas histórias de vida ligadas ao município de 
Tobias Barreto, distante 120 quilômetros da 
capital sergipana. Parabéns!

Bastidores dos
Municípios
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PREMIADO
O prefeito de Rosário do Catete, César 
Resende, foi contemplado com o Prêmio 
Excellence Connect, categoria Governança 
Pública, com nota 9,3. O anúncio foi feito 
pelo consultor de Negócios da Empresa 
Absolutta, Cláudio Vasconcelos, e pelo 
representante do Cônsul do Sri Lanka, em 
Sergipe, Professor Riuler de Jesus, que 
estiveram no gabinete municipal na quarta-
feira (8), acompanhados pelo secretário 
municipal de Comunicação Social, Cícero 
Netto. O certificado será entregue no Fórum 
Excellence Connect & Capacite SIAFIC, que 
vai ocorrer nos dias 12 e 13 de abril de 2023, 
na Praia do Forte, na Bahia. Parabéns!

GUSTAVO SILVA
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ALIANÇAS
As movimentações 
políticas para o 
próximo ano estão 
a todo vapor. Em 
Riachão do Dantas 
não é diferente. 
No registro, o pré-
candidato a prefeito 
e atual vice-prefeito, 
Galego da Samba, e 
o vereador Albertino 
Franco. Sucesso!

MEIO AMBIENTE
Em ação conjunta com instituições ambientais, 
a Prefeitura de Pirambu, por meio das 
secretarias de Meio Ambiente, Turismo e 
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Agricultura, realizaram nesta última semana, 
a limpeza do rio, em Lagoa Redonda. Na 
oportunidade, também foi realizado o plantio 
de 35 mudas de espécies nativas no entorno 
do riacho. Registrado!

SIMPÓSIO
A ex-
secretária 
municipal 
de Turismo 
de Canindé 
de São 
Francisco, 
Patrícia Vitor, 
foi convidada 
para 
palestrar no 
Simpósio 
inaugural do Programa de Pós-Graduação de 
Mestrado Profissional em Turismo do Instituto 
Federal de Sergipe (PPMTUR/IFS), que vai 
ocorrer nesta quarta-feira (15), no Auditório do 
Centro de Pós-Graduação do IFS. Presente!
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FONOAUDIÓLOGA 
EXPLICA SINTOMAS, 
TRATAMENTO E 
CAUSAS

A doença pode 
afetar até 90% da 
população idosa 
no mundo. Ela 
acomete de 16% 
a 22% do público 
acima de 50 anos 
de idade

DISFAGIA: 

https://amparodemaria.com.br/
https://aab-se.org.br/hospital-e-maternidade-santa-isabel


Email: comercial@cinformonline.com.br

ENTRE EM CONTATO E FAÇA-NOS UMA VISITA (79) 3304-5414

Elenaldo Santana (79) 99949-9262

CONTATE SUA AGÊNCIA DE PUBLICIDADE OU CLICANDO 
AQUI E FALE DIRETAMENTE CONOSCO 
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O QUE É A DISFAGIA E COMO 
ELA AFETA PRINCIPALMENTE 
A POPULAÇÃO MAIS IDOSA

Após sofrer cinco Acidentes Vasculares 
Cerebrais (AVCs), o aposentado Lourival Filgueira, 
de 86 anos, começou a apresentar dificuldades 
para engolir os alimentos. Esse problema chamou 
a atenção da sua esposa, Rilza Moreira, que, 
em algumas ocasiões, precisou ajudar a retirar 

CADERNO   SAÚDE

Um dos principais sintomas são tosse frequente 
durante ou após comer e beber, engasgos 
e sensação de alimentação parada na garganta

FOTOS DIVULGAÇÃO
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a comida de dentro da sua boca para que ele 
não engasgasse. Para não ver a situação dele se 
agravar, e orientada por uma amiga, ela procurou 
uma fonoaudióloga que diagnosticou o problema 
do aposentado: disfagia.

O alimento muito tempo parado na boca é 
um dos sintomas clássicos da disfagia, que é 
um distúrbio caracterizado por alterações em 
qualquer fase da dinâmica da deglutição, de 
origem congênita ou adquirida, podendo gerar 
prejuízo pulmonar, nutricional e social. Inúmeras 
causas podem levar o indivíduo a ter disfagia, 
pois a biodinâmica da deglutição é complexa e se 
divide por fases (orofaríngea e esofágica), e pode 
ter origem neurogênica, mecânica, iatrogênica 
psicogênica e presbifagia. 

Segundo a fonoaudióloga Lygia Maurício de 
Souza, diversos fatores podem desencadear 
o problema, como a prematuridade, doença 
neurológicas e neuromusculares, traumas de face, 
câncer de cabeça e pescoço e envelhecimento 
natural. “Os principais sintomas são tosse frequente 
durante ou após comer e beber; engasgos 
frequentes (inclusive com saliva); sensação de 
alimentação parada na garganta; dificuldade 
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ou lentidão durante alimentação; perda de 
peso bruscamente; recusa alimentar; e dor ou 
impossibilidade de engolir”, detalhou a especialista.

O diagnóstico 
da disfagia, bem 
como o tipo e 
gravidade, é feito 
pelo fonoaudiólogo, 
especialista em 
disfagia, através da 
avaliação clínica. 
Caso seja preciso 
de diagnóstico 
diferencial, como 
por exemplo exame 
de imagem, o 
fonoaudiólogo faz o 
encaminhamento. 
O tratamento é 
realizado através 
da fonoterapia, 
orientações 
pertinentes sobre alimentação e sugestão da 
via de alimentação segura. Por se tratar de um 
distúrbio da deglutição, proveniente de uma 
ou mais origens (por exemplo, um pós-AVC ou 

4/7CADERNO   SAÚDE

Lygia Maurício de Souza, 
fonoaudióloga
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doença de parkinson), o fonoaudiólogo atuará 
na reabilitação, e o quanto antes iniciar o 
tratamento, melhores serão os resultados. 

5/7CADERNO   SAÚDE

O aposentado Lourival Filgueira e sua esposa, 
Rilza Moreira: dois anos de tratamento

No caso da presbifagia, que ocorre devido o 
envelhecimento natural do indivíduo, pode-se 
prevenir maiores impactos na biodinâmica da 
deglutição, se quando identificado os primeiros 
sintomas, haja a busca pela avaliação fonoaudilógica.
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“A disfagia tem impacto direto e claro na 
qualidade de vida, porque inicialmente, quem 
tem dificuldade para deglutir, e apresenta 
sintomas como tosse ou engasgos, por não 
entender o que pode estar causando, pode 
deixar de fazer as refeições junto da família e 
amigos, ou mesmo desenvolver outro sintoma 
clássico, que é a recusa alimentar. Nos casos 
mais graves de disfagia, o indivíduo pode deixar 
de se alimentar pela via oral, devido riscos de 
desnutrição, desidratação e broncoaspiração, 
e ter uma via alternativa de alimentação, 
como por exemplo a sonda nasoenterica e 
gastrostomia”, afirmou Lygia Maurício.

TRATAMENTO

Rilza Moreira relata que, após dois anos de 
tratamento, o esposo se sente bem melhor. “Hoje, ele 
se alimenta via oral e pela Gastrostomia (GTT).  Tem 
vezes que ele não consegue se alimentar via oral, aí 
tem a GTT. Mas ele come de tudo. Tanto o lanchinho 
da tarde como o lanchinho das 9h, quando ele não 
tem condições de comer via oral come esse mesmo 
lanchinho via GTT. Eu não tenho palavras para falar 
de Lygia. Foi ela quem fez o meu marido comer de 
tudo, até no Natal ele veio para mesa participar da 
ceia junto com a gente”, explicou.

6/7CADERNO   SAÚDE
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A fonoaudióloga explica que o atendimento 
inicia com a avaliação clínica com a anamnese, 
e em muitos casos, quando se trata de pacientes 
neurológicos ou idosos, é necessário algum 
familiar ou alguém que conviva e saiba do 
histórico alimentar. “Depois, é feita uma avaliação 
orofacial do sistema estomatognatico (lábios, 
língua, bochecha etc) e das funções (mastigação, 
deglutição, fonoarticulação, respiração e sucção 
(dependendo do paciente). Para avaliação 
funcional da biodinâmica da deglutição, usamos 
alimentos (diversificamos a consistência e 
utensílios). O tratamento fonoaudiológico para a 
disfagia irá ser direcionado, de acordo com o tipo e 
origem da disfagia, grau da disfagia e sugestão da 
via de alimentação segura”, concluiu.
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ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023 -  115  



ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023 -  116  

CIRURGIA RECEPCIONA 36 NOVOS 

ALUNOS DAS RESIDÊNCIAS MÉDICAS

Na manhã da última sexta-feira, 10, o Hospital 
de Cirurgia (HC) realizou a recepção dos seus 
36 novos residentes dos nove programas de 
Residência Médica e três programas de Residência 
Multiprofissional em Terapia Intensiva, aprovados por 
meio do Exame Nacional de Residência (Enare) para 
a turma de 2023. Na ocasião, os alunos – vindos de 
diversos estados do Brasil – conheceram mais sobre 
a história e estrutura da instituição hospitalar. São 28 
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NOTAS DA SEMANA

FOTOS DIVULGAÇÃO
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MINISTÉRIO DA SAÚDE GARANTE 
OFERTA DE ABSORVENTES PELO SUS

O Ministério da Saúde vai assegurar a oferta de 
absorventes pelo SUS com foco na população 
abaixo da linha da pobreza. Na última quarta-feira 
(8), Dia Internacional da Mulher, o presidente 
da República, Luiz Inácio Lula da Silva, assinou 
o decreto para a criação do Programa de 

alunos da Residência Médica: 8 de Clínica Médica, 
4 de Medicina Intensiva, 3 de Cirurgia Geral, 2 de 
Psiquiatria, 2 de Neurocirurgia, 4 de Cardiologia, 2 
de Ortopedia, 2 de Cirurgia Vascular e 1 de Cirurgia 
Cardiovascular. E 8 da Residência Multiprofissional 
em Terapia Intensiva: 2 de Fisioterapia, 3 de 
Enfermagem e 3 de Odontologia.
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TÍTULO DE CIDADÃO 
ARACAJUANO

O enfermeiro Benito Oliveira 
Fernandes receberá nesta 
terça-feira, 14, o Título de 
Cidadão Aracajuano. O 
soterapolitano de nascença 
atua há quase 20 anos com 
muita luta e dedicação na 
Central de Transplantes 
de Sergipe,  buscando 
conscientizar a população 
sobre a importância do gesto de doar órgãos e 

Proteção e Promoção da Dignidade Menstrual. 
Cerca de 8 milhões de pessoas que menstruam 
serão beneficiadas pela iniciativa que prevê 
investimento de R$ 418 milhões por ano. 
Garantir equidade de gênero e todos os direitos 
das mulheres é prioridade do governo federal. A 
compra dos absorventes que serão distribuídos 
pelo SUS será feita de forma centralizada pelo 
Ministério da Saúde. Assegurar o acesso dessa 
população aos absorventes, um item básico de 
higiene, é também promover o direito à vida 
escolar e à carreira profissional, além da vida 
sexual e reprodutiva saudável.
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BENEFICIÁRIOS DO IPESAÚDE RECEBEM 
ORIENTAÇÕES SOBRE SAÚDE BUCAL INFANTIL

Na manhã da última quinta-feira, 9, os beneficiários 
da Ala Pediátrica do Centro de Especialidades do 
Instituto de Promoção e de Assistência à Saúde 
de Servidores do Estado de Sergipe (Ipesaúde) 
receberam orientações sobre saúde bucal infantil. 
A iniciativa realizada pelo Centro Odontológico 
do Ipesaúde é uma ação continuada e contou 
com a participação da odontopediatra Isabela 
Simone Guimarães e da auxiliar de saúde bucal, 
Louise Christine. Na oportunidade, foram dadas 

tecidos. A sessão solene acontecerá no plenário da 
Câmara Municipal de Aracaju, às 16 horas. Benito 
é um lutador pela causa do transplante de órgãos 
e tecidos aqui no Estado. Este jornalista conhece 
bastante o seu trabalho, que é digno de muito 
respeito e admiração. Uma justa homenagem!
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ENFERMEIROS, TÉCNICOS E AUXILIARES DE 
ENFERMAGEM FAZEM PROTESTO

Enfermeiros, técnicos e auxiliares de enfermagem 
fizeram uma manifestação no Centro de Aracaju, 
nesta sexta-feira, 10, para cobrar o pagamento 
do piso salarial da categoria.  O valor foi aprovado 
pelo Congresso Nacional, mas foi suspenso 
pelo ministro do Superior Tribunal Federal (STF) 
Luis Roberto Barroso há seis meses. O valor 
do Piso determina o pagamento de R$ 4.750 
para Enfermeiros; R$ 3.325 (70% do piso dos 
enfermeiros) para Técnicos de enfermagem; 

inúmeras informações sobre os cuidados com os 
dentes, não somente para as crianças que estavam 
na Ala Pediátrica, como também para os pais e 
responsáveis. A odontopediatra Isabela Guimarães 
disse que se sentiu muito gratificada por ter a 
oportunidade de prestar esse tipo de informação a 
um público formado por pais, mães, cuidadores, 
responsáveis e crianças também.
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CES/SE APOIA AS CONFERÊNCIAS 
MUNICIPAIS DE SAÚDE DE SERGIPE

 Com o apoio do Conselho Estadual de Saúde de 
Sergipe (CES/SE), os Conselhos Municipais de 
Saúde (CMS) já estão fazendo as suas respectivas 
Conferências de Saúde. A etapa municipal 
faz parte da preparação para a 8ª Conferência 
Estadual de Saúde de Sergipe (8ª Confesa) a ser 
realizada de 23 a 25 de maio, que por sua vez é a 
etapa preparatória para a 17ª Conferência Nacional 
de Saúde, que vai ocorrer de 2 a 5 de julho deste 
ano, em Brasília. O tema da Conferência deste 
ano é “Garantir direitos e defender o SUS, a vida 
e a democracia – Amanhã vai ser outro dia”. As 
Conferências Municipais de Saúde foram iniciadas 
pelo município de Itabi em 15 de fevereiro, depois 
houve a de Muribeca e Santa Luzia do Itanhi em 
1º de março, seguida pelas de Nossa Senhora de 
Lourdes (02/03), Itabaianinha (03/03), Ribeirópolis 
e São Francisco (08/03) e Campo do Brito (09/03). 
Nesta sexta-feira, 10, acontece em Areia Branca e 
as demais ao longo do mês de março.

e R$ 2.375 (50% do piso dos enfermeiros) 
para Auxiliares de enfermagem e Parteiras. 
A manifestação se concentrou em frente à 
Assembleia Legislativa de Sergipe. 
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SAÚDE REALIZA AÇÕES DE 
CUIDADO COM OS RINS 

Com o objetivo de conscientizar a população, 
a Secretaria de Estado da Saúde (SES), em 
parceria com a Universidade Federal de Sergipe 
(UFS) e Universidade Tiradentes (Unit), realizou 
nesta quinta-feira, 9, uma ação em prol da 
prevenção e cuidados necessários com o rim, 
na Praça Fausto Cardoso e no Shopping Jardins, 
Aracaju. Segundo o professor e pesquisador da 
UFS, Lysandro Borges, a ação tem o objetivo de 
prevenir que o paciente desenvolva problemas 
renais. O evento multidisciplinar com a Medicina 
e Farmácia contou com a oferta de aferição de 



ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023 -  123  

LEI QUE REDUZ A IDADE PARA 
LAQUEADURA E VASECTOMIA

Aprovada pelo Senado em agosto e sancionada 
em setembro do ano passado, a lei que facilita a 
realização de procedimentos contraceptivos entrou 
em vigor no início de março. Agora, as mulheres 
poderão realizar laqueadura e os homens vasectomia 
a partir dos 21 anos. Antes esses procedimentos 
só podiam ser feitos depois dos 25 anos. E quem 
tenha pelo menos dois filhos vivos poderá fazer os 
procedimentos mesmo com menos de 21 anos. 
Também, pela nova lei, não será mais necessário o 
consentimento do conjunge para que a cirurgia seja 
realizada. Outra inovação da lei é fazer a laqueadura 
durante o parto, o que não era permitido na 
legislação anterior. Para isso, a mulher deve solicitar o 
procedimento com 60 dias de antecedência.

VOLTAR PARA
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pressão, glicemia, medição da circunferência 
abdominal, distribuição de folders para o 
esclarecimento de dúvidas referentes às doenças 
renais e um questionário respondido pelos 
pacientes acerca do entendimento de saúde 
do rim. Também foi disponibilizado o exame de 
creatinina, que marca o funcionamento do rim.
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CERCA DE 50 MULHERES 
SÃO DIAGNOSTICADAS COM 
CÂNCER DE COLO DE ÚTERO 
POR DIA NO BRASIL

No Brasil, 46 mulheres são diagnosticadas 
com câncer de colo de útero diariamente. Até o 
final o ano, devem ser confirmados, em média, 
17 mil casos da doença no país, sendo 220 
em Sergipe. Os dados são uma estimativa do 
Instituto Nacional do Câncer (INCA) e reforçam 

Dados são do Instituto Nacional do Câncer e estimam que 220 
casos da doença devem ser diagnosticados em Sergipe este ano

FOTOS DIVULGAÇÃO



ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023 -  125  

2/6CADERNO   SAÚDE

a necessidade de campanhas preventivas e de 
conscientização sobre a doença.

De acordo com o médico 
radio-oncologista Dr Dauler 
de Souza, que integra o corpo 
clínico da Oncoradium-Centro 
Oncológico de Aracaju, o câncer 
de útero é o terceiro mais 
frequente entre a população 
feminina no país e a quarta 
causa de morte de mulheres. 
“Em nosso país, as mulheres 
com diagnóstico de câncer 
de colo uterino são em sua 
maioria jovens, de cor parda, com baixa escolaridade, 
casadas e apresentam estadiamento avançado ao 
diagnóstico. Prevenção e diagnóstico precoce são a 
base para mudarmos essa realidade”, afirmou.

Segundo o especialista, esse tipo de câncer é 
causado pela infecção persistente por alguns tipos 
do Papilomavírus Humano (HPV), chamados de 
tipos oncogênicos. A infecção genital por esse vírus 
é muito frequente e, na maioria das vezes, não 
causa doença, mas em alguns casos, alterações 
celulares podem evoluir para o câncer.

Dr Dauler de Souza, médico 
radio-oncologista
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“O método de rastreamento do câncer do 
colo do útero é o exame citopatológico (exame 
de Papanicolaou). A rotina recomendada 
para o rastreamento no Brasil é a repetição 
do exame a cada três anos, após dois exames 
normais consecutivos realizados com um 
intervalo de um ano. Toda mulher com colo de 
útero e que já iniciou vida sexual deve realizar 
o exame a partir dos 24 anos até os 65 anos”, 
orientou o especialista. 

Entre os principais sintomas da doença estão 
o sangramento vaginal anormal, sangramento 
menstrual mais prolongado que o habitual, 
secreção vaginal incomum, com um pouco 
de sangue, sangramento após a menopausa, 
sangramento após a relação sexual, dor durante a 
relação sexual e dor na região pélvica.

TRATAMENTO

O médico radio-oncologista Dr Dauler de Souza 
explica que o tratamento do câncer de colo do 
útero vai depender do estágio em que a doença se 
encontra. “O tratamento pode incluir desde uma 
simples retirada da lesão até uma cirurgia mais 
complexa, com retirada de todo útero, trompas, 
ovário e linfonodos. Em casos avançados, onde a 
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cirurgia não é possível, a radioterapia associada à 
quimioterapia deve ser indicada”, detalhou.

Ainda segundo o especialista, a tecnologia tem 
sido uma aliada no tratamento da doença e os 
estudos são promissores. “Muitas pesquisas sobre 
câncer de colo do útero estão em desenvolvimento 
em diversos centros médicos no mundo inteiro. 
Alguns dos novos desenvolvimentos promissores 
incluem imunoterapia, vacina contra o HPV e 
terapias alvo”, disse.

O uso de preservativos durante a relação sexual com 
penetração protege parcialmente do contágio pelo HPV

PREVENÇÃO

O médico Dr Dauler de Souza explica que 
a prevenção primária do câncer do colo do 
útero está relacionada à diminuição do risco de 
contágio pelo papilomavírus humano (HPV).  “A 
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transmissão da infecção pelo HPV ocorre por 
via sexual, presumidamente através de abrasões 
microscópicas na mucosa ou na pele da região 
anogenital. Consequentemente, o uso de 
preservativos (camisinha) durante a relação sexual 
com penetração protege parcialmente do contágio 
pelo HPV, que também pode ocorrer através do 
contato com a pele da vulva, região perineal, 
perianal e bolsa escrotal”, alertou.

Dr Dauler de Souza reforça que a principal 
forma de prevenção contra o HPV é a 
vacinação. A vacina foi inserida no calendário 
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pelo Ministério da Saúde em 2014 para 
meninas e, em 2017, para meninos. Em 
Aracaju, a vacina está disponível em todas as 
45 Unidades Básicas de Saúde e podem ser 
vacinadas meninas com idade entre 9 e 14 
anos e meninos entre 11 e 14 anos.

Além deles, integram o público-alvo do 
imunizante pessoas com HIV/Aids, pacientes 
transplantados e oncológicos que apresentam em 
comum um quadro de imunossupressão, desde que 
tenham um relatório médico com a comprovação.  
As doses da vacina têm um intervalo de aplicação 
de seis meses entre elas e protegem contra os 
quatro tipos de vírus mais comuns no país.

“É muito importante que os pais levem as filhas 
para vacinar contra o HPV a partir dos 9 anos 
de idade. Também é importante que aquelas 
já iniciaram atividade sexual mantenham uma 
rotina adequada com seu ginecologista e realizem 
periodicamente o exame de Papanicolau”, 
salientou o radio-oncologista Dr Dauler de Souza.
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ONDE DEVEMOS ARMAZENAR 
OS MEDICAMENTOS?

É comum termos em casa uma “pequena 
farmácia” onde ficam guardados medicamentos. 
Mas qual é o lugar ideal para armazená-los? O 
lugar ideal, é encontrar um espaço na casa que 
seja seco e fresco. Eles precisam estar em um 
cômodo onde haja livre circulação do ar, mas 
sem a entrada de luz direta. Portanto, a cozinha 
e o banheiro são os lugares inapropriados, devido 

1/6CADERNO   SAÚDE
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FARMACÊUTICA
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a exposição a altas temperaturas e umidade.
Visando garantir a qualidade do armazenamento, 
o Ministério da Saúde elaborou um Manual de 
Boas Práticas para Estocagem de Medicamento, 
com dicas essenciais que farão toda a diferença na 
conservação e no uso correto dos medicamentos:

 
  Evitar guardar os medicamentos com produtos 

de limpeza, perfumaria e alimentos;

Colocar na geladeira apenas os medicamentos 
líquidos, conforme orientação do profissional 
de saúde. Não acondicionar remédios na porta 
da geladeira onde sofre mais alterações de 
temperatura;

  Usar o porta-comprimidos para guardar os 
medicamentos, somente a quantidade suficiente 
para no máximo 24 horas. Os recipientes devem 
ser cuidadosamente limpos, secos e identificados 
com os nomes dos remédios;

  Não dividir os comprimidos sem marcação e 
não abrir aqueles que são revestidos por cápsulas;

  Não triturar o medicamento e evitar consumi-
lo com sucos, chás ou leites que podem impedir a 
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absorção adequada do princípio ativo. Usar  água 
para ingesta de medicamentos;

  Manter os remédios nas embalagens originais para 
facilitar sua identificação e o controle da validade;

  Observar frequentemente a data da validade e 
nunca utilizar medicamentos vencidos;

  Consultar um farmacêutico caso observe qualquer 
mudança no remédio, como cor, mancha ou cheiro;

  Guardar os medicamentos suspensos ou 
de tratamentos antigos em local separado dos 
remédios em uso;

  Manter a receita médica junto aos medicamentos, 
para tirar possíveis dúvidas quanto ao uso. É 
importante frisar quer todo medicamento deverá ficar 
longe do alcance das crianças, para que não tenha 
riscos de acidentes devido a toxidade e em caso de 
dúvidas e orientações consulte o seu Farmacêutico.

3/3CADERNO   SAÚDE

Amanda Prata - Farmacêutica graduada pela Universidade Federal de 
Sergipe em 2007,  Especialista em Gestão da Assistência Farmacêutica 
pela Universidade Federal de Santa Catarina em 2015.
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A Gerente de Produção 
e Dispensação de 
Hemocomponentes – 

Hemose/FSPH, Juliana Alves 
Gomes de Santana, é a nossa 
entrevistada da semana! A 
biomédica iniciou sua vida profissional na área de 
análises clínicas no ano de 2002, onde exerceu a 
profissão por 5 anos em um laboratório de análises 
clínicas privado. Em 2004, assumiu, através de 
concurso público, o cargo de biomédica na Prefeitura 
Municipal de Japaratuba para atuar na área de 
análises clínicas. No banco de sangue trabalha 
desde 2006, ou seja, há 17 anos. “Iniciei no setor 
de sorologia do doador, também trabalhei no setor de 
imunohematologia do receptor, onde fui responsável 
técnica e hoje estou gerente do setor de produção e 
dispensação de hemocomponentes. Para Juliana, os 
últimos 11 anos como gerente do setor de produção 
e dispensação de hemocomponentes foi um período 
de muitos desafios e aprendizados. Pra ela, exercer 
a profissão é “trabalhar com competência, entrega, 
habilidade, vocação e ética, transmitindo segurança”

JULIANA ALVES 
BIOMÉDICA  

CADERNO   SAÚDE
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ESTÁCIO TRAZ O DEBATE 
SOBRE ENDOMETRIOSE 
PARA O MEIO ACADÊMICO

Nesta segunda-feira, 13, data em que se 
comemora o Dia Nacional da Luta contra a 
Endometriose, o Centro Universitário Estácio de 
Sergipe promoverá o evento “A Saúde da Mulher 
com Endometriose: uma visão multiprofissional”. 
O evento acontecerá no Auditório 1 do campus 
da instituição em Aracaju, a partir das 18h, e 
contará com uma mesa redonda composta por 
profissionais de diferentes áreas da saúde.

CADERNO   SAÚDE

Evento é aberto à comunidade e conta com inscrição
solidária revertida em doações para a AAACASE

FOTOS DIVULGAÇÃO
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O debate é uma iniciativa 
da Estácio Sergipe de 
promover o debate público 
sobre o tema, tendo como 
motivação a Semana de 
Prevenção à Endometriose 
e Infertilidade, instituída 
em Sergipe pela Lei nº 
8438 de 2020. Durante o 
evento, os participantes 
terão a oportunidade de 
ouvir palestras do médico 
especialista em endometriose, Kelso Passos, da 
fisioterapeuta Paula Teixeira, da nutricionista 
Thayna Brunelle e da psicóloga Lúcia Roberta. 

Segundo Fabíola Meister Pereira, fisioterapeuta 
e coordenadora do curso de Fisioterapia da Estácio 
Sergipe, “a endometriose é uma doença silenciosa 
e na grande maioria das vezes, extremamente 
difícil de diagnosticar, além de ser bastante 
dolorosa. Por conta disso, uma visão integrada e 
uma equipe multiprofissional são essenciais no 
tratamento e diagnóstico da doença”.

Para participar,  as pessoas interessadas 
devem realizar a inscrição pelo Sympla 
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Kelso Passos, médico 
especialista em endometriose



ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023 -  136  

3/3CADERNO   SAÚDE

acessando https://www.sympla.com.br/a-saude-
da-mulher-com-endometriose-uma-visao-
multiprofissional__1906550  e fazer a doação 
de 1 item de higiene pessoal feminino, como 
shampoo, sabonete líquido, absorvente, pasta de 
dente, escova de dente ou hidratante corporal. 
Os bens arrecadados serão doados para a 
Associação de Apoio ao Adulto com Câncer do 
Estado de Sergipe (AAACASE). 

SERVIÇO

O que? 
Evento “A Saúde da Mulher com Endometriose: 
uma visão multiprofissional”;

Quando? 
13 de março, segunda-feira, às 18h;

Onde? 
Auditório 1 do campus da Estácio em Aracaju. Rua 
Teixeira de Freitas, 10, Salgado Filho. 49020-530;

Inscrições: Pelo Sympla, clicando aqui: + doação 
de 1 item de higiene pessoal feminina.
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O nome pode parecer estranho, mas se 
refere uma sigla em inglês que agrupa os 
principais carboidratos não digeridos pelo 
organismo: oligossacarídeos, dissacarídeos, 
monossacarídeos e os polióis fermentáveis.

Quando as bactérias presentes no intestino 
grosso fermentam esses carboidratos, atraem 
água para o interior das células, causando 

EVELYNMATEUS
DICAS DA NUTRI

O QUE SÃO OS FODMAPS?
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distensão luminal e produzem hidrogênio, 
metano e dióxido de carbono, gases que causam 
desconforto abdominal.

Pacientes com Síndrome do Intestino 
Irritável (SII) costumam apresentar hiperalgesia 
visceral (sensibilidade para dor aumentada), 
além de alteração na motilidade do intestino, 
fazendo com que esse indivíduo não tenha 
uma regularidade no formato das fezes, nem 
na frequência de evacuações. Podendo ser 
constipado em alguns momentos e ter diarreias 
frequentes em outros. Uma dieta com baixo teor 
de FODMAPs ajuda a minimizar os sintomas da 
SII e de outros distúrbios intestinais.

Pessoas diagnosticadas com endometriose, 
doença celíaca, colite ulcerativa, doença de Crohn 
ou outra doença que tenha como característica dor e 
distensão abdominal, também podem se beneficiar 
com a redução no consumo dos alimentos abaixo:

Bebidas: suco de frutas, chá de camomila e 
kombucha.

Frutas: abacate, ameixa, maçã, melancia e uva-
passa.

2/3CADERNO   SAÚDE  NUTRI
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Leguminosas: todos os tipos de feijão, soja, 
grão-de-bico e ervilha.

Oleaginosas: castanha de caju, amêndoas e 
pistache.

Pães, cereais e massas: todos os derivados 
do trigo (pão, bolo, macarrão), cuscuz, milho e 
amaranto.

Produtos lácteos: iogurte, queijo, coalhada, 
sorvete, creme de leite, leite condensado e demais 
derivados.

Verduras e legumes: alho, cebola, brócolis, 
beterraba, cebolinha e salsão.

Vale ressaltar que todos esses grupos alimentares 
são de grande valor nutricional. A sua restrição é 
indicada apenas para quem sofre de SII ou outras 
complicações intestinais e deve ser acompanhada 
por um nutricionista, para evitar carências de 
vitaminas e minerais importantes para a saúde!

Evelyn Mateus – Nutricionista formada pela Universidade Federal de Sergipe 
(UFS), Pós-Graduada em Nutrição Clínica e Esportiva pela FATELOS
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A FACE OCULTA
Versão Highline 170 TSI investe no requinte original do 
Volkswagen Polo, que está ganhando visibilidade com 

a despojada configuração Track, substituta do Gol
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Por Luiz Humberto Monteiro Pereira 
AutoMotrix

A FACE OCULTA
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O motor 170 TSI da versão Highline 
entrega 116 cavalos e 16,8 kgfm 

FOTOS LUIZA KREITLON/AUTOMOTRIX

A linha 2023 do Volkswagen Polo estreou 
em setembro com quatro versões, que buscam 
formar a tradicional “escada evolutiva” em termos 
de preços e equipamentos. As manuais, com 
câmbio de 5 marchas, são a MPI, que parte de R$ 
86.140 e tem motor 1.0 de três cilindros aspirado 
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flex de 84 cavalos e 10,3 kgfm de torque, e a 170 
TSI, 1.0 tricilíndrica turbinada flex de 116 cavalos 
e 16,8 kgfm de torque (a mesma motorização 
adotada antes no subcompacto Up, com 
ajustes), a R$ 96.140. No topo da linha ficaram as 
automáticas Comfortline (R$ 103.990) e Highline 
(R$ 111.990) – ambas também adotam o motor 
170 TSI, mas acoplado a um câmbio automático 
de 6 marchas. Ou seja, o Polo 170 TSI  2023 perdeu 
potência e torque em relação à linha 2022 – antes, 
com o motor 200 TSI, eram 128 cavalos e 20,4 
kgfm. Simplificado para ganhar competitividade, 
o Polo viu suas vendas começarem a crescer 
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mais expressivamente no último mês do ano 
passado com o lançamento da versão Track, 
a mais despojada da linha, equipada com o 
mesmo conjunto 1.0 flex aspirado e câmbio 
manual da MPI, oferecida por R$ 80.580. A 
função mercadológica do Polo Track é herdar os 
compradores do Gol, que saiu de linha por não 
ser compatível com o Proconve 8, equivalente 
nacional à norma europeia de emissões Euro 
6. Já em janeiro deste ano, a Highline 170 TSI 
perdeu o posto de “top” para a esportiva GTS, 
com um motor 250 TSI (turbo), um 1.4 de quatro 
cilindros com 150 cavalos de potência e 25,5 
kgfm de torque, oferecida por R$ 145.790 – até 
pelo preço, uma versão de nicho. Apesar de um 
tanto “eclipsada” pela proliferação de novidades 
da linha, a Highline é a versão que expressa as 
melhores tradições do Polo.

  Criado na Alemanha em 1974 e lançado no 
Brasil em 2002, o Polo foi apresentado como 
um compacto requintado derivado do hatch 
médio Golf – que contava com prestígio e 
vendas expressivas há 20 anos, mas teve queda 
progressiva de demanda até deixar de ser 
comercializado no país em 2020, para dar lugar 
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ao utilitário esportivo compacto T-Cross. Em 
2017, o Polo teve sua sexta geração lançada no 
Brasil e tornou-se o primeiro no país a utilizar a 
plataforma MQB, que deu origem à nova geração 
do Jetta, ao T-Cross e ao Nivus. A linha 2023 do 
hatch compacto produzido em São Bernardo do 
Campo (SP) segue o chamado “Family Look”, que 
identifica os modelos da marca alemã. Ganhou 
linhas mais horizontalizadas, superfícies mais 
arredondadas e novos acabamentos internos. 
Na dianteira, recebeu para-choque novo e um 
conjunto óptico inspirado no Golf europeu, 
composto por farol alto, baixo, sinalização diurna 
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e luz de posição e direcional totalmente em leds, 
em todas as versões. Por outro lado, os faróis 
auxiliares foram suprimidos. Elementos cromados 
fazem a conexão entre a iluminação. Na traseira, 
as lanternas têm nova assinatura noturna e o 
logotipo da fabricante e o nome do carro estão 
centralizados. A linha 2023 oferece as cores 
sólidas Preto Ninja (sem acréscimo de preço) e 
Branco Cristal (aumenta R$ 900) e as metálicas 
Vermelho Sunset, Prata Sirius e Cinza Platinum (a 
do modelo testado), que acrescentam R$ 1.650. 
O opcional Kit Black – disponível na versão 
avaliada – custa R$ 1.650 e agrega rodas de 
liga leve, spoiler traseiro, cobertura do espelho 
externo em preto brilhante, cobertura dos 
parafusos de roda, soleiras e tapetes de borracha 
para o assoalho e para o porta-malas. 

 Em termos de conforto e segurança, o Polo 
2023 tem quatro airbags – dois dianteiros e dois 
laterais –, controle eletrônico de estabilidade (ESC), 
distribuidor eletrônico de frenagem (EBD), controle 
de tração, Hill Hold Control, sistema de frenagem 
automática pós-colisão e Isofix para fixação de 
cadeirinhas de criança. A Highline sai de fábrica 
com frenagem automática pós-colisão, vidros 
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dianteiros e traseiros 
e retrovisores 
elétricos, multimídia 
VW Play de 10,1 
polegadas com 
comandos no 
volante, painel 
de instrumentos 
digital configurável 
de 10 polegadas, 
partida por botão, 
controlador de 
velocidade, volante 
de couro com hastes 
para trocas de marcha, rodas de 16 polegadas, 
bancos de couro sintético, ar-condicionado digital 
sensível ao toque e carregador de smartphones 
sem fio. Para auxílio ao estacionamento, há câmera 
de ré e sensores na frente e atrás. 

 Até o ano passado, o Polo ocupava uma 
posição totalmente periférica no ranking de 
automóveis mais vendidos do Brasil – terminou 
2022 em quinquagésimo segundo lugar, com 
8.182 unidades, média de 682 emplacamentos 
mensais. O lançamento da linha 2023 do 
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compacto, em setembro do ano passado, 
elevou consideravelmente a média mensal do 
último trimestre – em dezembro, já foram 2.887 
emplacamentos. Este ano, embalado pela versão 
Track, o Polo já aparece no primeiro bimestre em 
uma posição mais edificante – décimo sétimo 
lugar, com 5.877 unidades, média de 2.938 
mensais. A expectativa da Volkswagen é que a 
linha Polo ocupe o “vácuo” deixado pelo fim do 
Gol e se posicione no “top 10” do ranking nacional 
de emplacamentos ainda em 2023.

EXPERIÊNCIA A BORDO
Discreta elegância 

 Dentro da versão Highline do Polo 2023, 
painéis de porta dianteiros são forrados em 
tecido, assim como o apoio de braço. Um 
revestimento que imita fibra de carbono e 
atravessa o painel. Os bancos esportivos são 
inspirados na linha GTS. A versão traz uma lista de 
equipamentos que inclui o painel de instrumentos 
totalmente digital de 10,25 polegadas, o ar-
condicionado Climatronic digital “touchscreen”, o 
carregamento de celular por indução, duas saídas 
USB do tipo C e o volante multifuncional com 
aletas para troca de marchas de forma sequencial. 
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A coluna de direção oferece regulagem de 
altura e de profundidade, mas as alças de apoio 
acima das janelas foram suprimidas. O banco 
traseiro tem fácil acesso, porém, com espaço 
um tanto restrito para as pernas.

 De série na Highline, o multimídia VW Play 
de 10,1 polegadas é moderno e passou a 
oferecer novas possibilidades de usabilidade 
no Polo 2023. Uma das novidades é o aplicativo 
“Abasteça Consciente”, que incentiva o uso do 
etanol e calcula emissões e consumo. Foram 
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integrados ainda os apps “My Turner”, com 
canais de rádio do Brasil e de outros países, 
e o “Dry Wash”, com serviços e lavagem do 
veículo. Na conectividade, o Polo tem o “Meu 
VW Connect”, aplicativo que permite receber 
informações atualizadas do carro, como 
quilometragem total, nível de combustível, 
consumo médio e informações de viagens. Para 
abrir o porta-malas, é preciso usar o controle 
remoto em um botão na chave ou um comando 
na tela do multimídia – um botão convencional 
na tampa traseira facilitaria a vida. 

IMPRESSÕES AO DIRIGIR
Germanicamente instigante

 O propulsor 1,0 litro turbinado que a 
Volkswagen batizou de 170 TSI é menos 
exuberante em relação ao antigo 200 TSI 
das “tops” do Polo até a linha 2022 – entrega 
9,4% menos potência e 17,8% menos torque. 
Apesar dos números inferiores, o 170 TSI está 
bem calibrado, se entende bem com o câmbio 
automático de 6 marchas e disponibiliza a faixa 
de torque em rotações menores (1.750 ante 2 
mil giros). Por isso, o “powertrain” atual basta 
para empurrar sem dar sinais de cansaço os 
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1.174 quilos do hatch compacto, mantendo 
aquela sensação de consistência mecânica 
tradicional dos modelos germânicos, notável 
especialmente nas ultrapassagens e arrancadas. 
O turbo entra em ação sempre na hora certa 
e deixa o motorista confiante para manobras 
mais arrojadas. O zero a 100 km/h do Polo 
Highline pode ser cumprido em 10,5 segundos 
e a velocidade máxima de 192 km/h é atingida 
sem maiores dificuldades – basta encontrar um 
autódromo para acelerar com segurança.
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 O Polo herdou algumas das tradições 
dinâmicas do bom e velho Golf – que lhe 
valeram o apelido de “pequeno Golf” – e 
sempre foi um carro “bom de curva”. O modelo 
2023, apesar de os discos no sistema de freios 
traseiro terem sido substituídos por tambores 
para reduzir o custo, continua a entregar bons 
resultados nos trechos sinuosos. O conjunto 
suspensivo bem ajustado transmite percepção 
de equilíbrio e segurança, além de absorver 
com eficiência os buracos e desníveis. Apesar 
do motor mais fraco e de ter alguns itens 
suprimidos, o hatch compacto da Volkswagen 
manteve a dirigibilidade acima da média. 
Itens de assistência semiautônoma, em alta 
nos lançamentos recentes – presentes no 
concorrente Hyundai HB20 Platinum Plus, que 
atua em uma faixa de preços bem próxima – 
não estão disponíveis no Polo Highline 170 
TSI. Em temos de consumo de combustíveis, 
o Polo 2023 ficou mais econômico. De acordo 
com o Inmetro, na versão, o propulsor 170 TSI 
faz 9,6 km/l com etanol e 14 km/l com gasolina 
na cidade e 11,5 km/l com etanol e 16,4 km/l 
com gasolina na estrada. Números fáceis de se 
conseguir no uso cotidiano.
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Motor: três cilindros, 999 cm3, 12V, turbo, injeção 
direta e comando variável nas válvulas Potência: 
116 cavalos com etanol e 109 cavalos com 
gasolina Torque: 16,8 kgfm (gasolina ou etanol) 
Câmbio: automático de 6 marchas com modo 
manual  Tração: dianteira Direção: elétrica
Suspensão: dianteira tipo MacPherson com 
barra estabilizadora, roda tipo independente 
e molas helicoidais. Traseira tipo eixo de 
torção, roda tipo semi-independente e molas 
helicoidais. Carroceria: hatch compacto 
com quatro portas para cinco ocupantes 
Dimensões: 4,07 metros de comprimento, 
1,75 metro de largura, 1,47 metro de altura, 
2,56 metros de entre-eixos Rodas e pneus: 
195/55 R16 Peso: 1.174 quilos Tanque: 52 
litros Porta-malas: 300 litros Preço da 
versão: R$ 111.990 mais R$ 1.650 da Cinza 
Platinum e mais R$ 1.650 do opcional “Kit 
Black”, disponível na versão avaliada

FICHA TÉCNICA
VOLKSWAGEN POLO HIGHLINE 170 TSI 
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SALDO DO BIMESTRE 
Segundo a Federação Nacional da Distribuição 
de Veículos Automotores (Fenabrave), fevereiro 
teve 119.755 unidades vendidas entre carros 
de passeio e comerciais leves, com quedas de 
8,2% ante janeiro e de 2,6% em comparação 
ao mesmo mês de 2022. No primeiro bimestre, 
foram emplacados 250.214 veículos na soma 
dos dois segmentos, representando aumento 
de 4,3% em relação ao mesmo período do ano 

Por Daniel Dias
AutoMotrix
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A MESMA DE SEMPRE
Para a Fenabrave, a italiana Fiat manteve a 
liderança em fevereiro entre as marcas com 
produção nacional com a venda de 26.607 
unidades e participação de mercado de 
22,2%. A norte-americana General Motors 
conseguiu o segundo lugar no mês – com 18.583 

passado. A picape compacta Fiat Strada voltou 
a ocupar a primeira colocação no mês e no 
acumulado de janeiro e fevereiro, com 6.837 
vendas no mês e 13.937 em 2023, até agora. 
O hatch compacto Chevrolet Onix ficou em 
segundo lugar nos dois quesitos (6.084 e 13.246), 
seguido pelo sedã compacto Onix Plus (5.125 e 
11.289), pelo SUV compacto Hyundai Creta (4.606 
e 9.575), pelo hatch compacto Fiat Argo (4.536 e 
8.817), pelo SUV médio Jeep Compass (4.430 e 
8.569), pelo SUV compacto Volkswagen T-Cross 
(4.294 e 8.748), pelos subcompactos Fiat Mobi 
(4.074 e 8.282) e Renault Kwid (3.827 e 7.134) e 
pelo SUV compacto Chevrolet Tracker (3.769 e 
9.065). Líder entre os carros de passeio em 2022, 
o hatch compacto Hyundai HB20 ocupa apenas 
a nona posição no segmento no bimestre, com 
7.832 unidades vendidas. 
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TOMADA DE LIDERANÇA
Entre os carros 100% elétricos, o Volvo XC40 
Recharge ficou em primeiro no acumulado de 
janeiro e fevereiro deste ano, com 336 unidades 
emplacadas no Brasil, seguido pelo Renault Kwid 

emplacamentos e “market share” de 15,5% – 
muito em função das boas vendas dos Onix e 
Onix Plus, os dois primeiros colocados entre os 
carros de passeio no ano. A alemã Volkswagen 
ficou em terceiro, com 16.279 vendas e “share” 
de 13,5%, seguida pela japonesa Toyota (12.351 
e 10,3%), pela norte-americana Jeep (9.052 e 
7,5%), pela sul-coreana Hyundai (8.722 e 7,2%), 
pela francesa Renault (7.652 e 6,3%), pelas 
japonesas Nissan (4.301 e 3,5%) e Honda (4.183 e 
3,4%) e pela francesa Citroën (1.858 e 1,5%).
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E-Tech, com 145, pelo BYD Yuan Plus (143), pelo 
Volvo C40 (89), pelo Nissan Leaf (86), pelo BMW 
iX (77), pelo Citroën E Jumpy (73), pelo JAC EJS1 
(52), pelo Porsche Taycan (46) e pelo Mini Cooper 
SE (39), nas dez primeiras posições. Entre as 
fabricantes, a Volvo foi a líder, com 425 vendas, 
acompanhada da BYD (215) e da Renault (145). O 
ranking dos híbridos teve a liderança no bimestre 
do Toyota Corolla Cross, com 1.577 unidades 
vendidas, à frente do Corolla sedã (1.073), do 
Volvo XC60 (775), dos Caoa Chery Tiggo 8 (633), 
Tiggo 5X (430) e Tiggo 7 (201), do BYD Song Plus 
(178), do Porsche Cayenne (167) e do Honda Civic 
(157). (colaborou o consultor Marcelo Cavalcante) 
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NA CALADA DA NOITE 
A Hyundai acaba de divulgar o primeiro “teaser” 
do novo Creta, previsto para ser lançado ainda 
este mês. Na imagem revelada nas redes sociais 
da fabricante, é possível ver apenas a silhueta 
característica do SUV da marca sul-coreana. A 
postagem traz ainda a enigmática legenda: “A 
noite em sua versão mais exclusiva”. A Hyundai 
disponibilizou também um site (hyundai.
com.br/launch-hyundai-mar23) pelo qual as 
pessoas podem se inscrever para receber mais 
informações sobre o modelo. O SUV compacto 
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GERANDO ENERGIA 
Em meio aos esforços para o combate às 
mudanças climáticas, a redução de emissões dos 
gases de efeito estufa exige grandes mudanças 
na forma como o planeta gera e distribui a 

Creta foi lançado no Salão de Pequim de 2014. 
No Brasil, foi apresentado na edição de 2016 do 
Salão do Automóvel de São Paulo. Produzido 
em Piracicaba (SP), o Creta assumiu este ano 
o protagonismo nas vendas da marca no 
Brasil, superando seu “colega” de fábrica, o 
hatch compacto HB20, o carro de passeio mais 
vendido no país em 2022. Enquanto o Creta 
emplacou 9.575 unidades no primeiro bimestre, 
o HB20 ficou nas 7.832. 
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O FLEX MAIS ECONÔMICO
O subcompacto Renault Kwid é o carro 
bicombustível mais econômico do Brasil, segundo 

eletricidade. Nesse caminho, os veículos elétricos 
têm se mostrado importantes para mudar as regras 
do jogo. Por isso, os elétricos equipados com a 
tecnologia V2X (“veículo para tudo”) desempenham 
um papel fundamental nessa evolução. Em testes 
feitos em várias partes do mundo, a Nissan está 
trabalhando para permitir que os elétricos sejam 
utilizados como carregadores bidirecionais por 
meio da V2X. A tecnologia inclui os sistemas de 
recarga dos tipos V2H – do carro para a residência 
–, V2B – do carro para o edifício – e V2G – do carro 
para a rede. Esses sistemas bidirecionais fazem 
com que a bateria dos elétricos transfira sua 
própria energia para outras fontes, para recuperá-
la mais tarde, fazendo a recarga novamente pela 
rede pública fora dos horários de pico de consumo 
de energia. O carro-conceito Re-Leaf – dotado 
da tecnologia V2H – está sendo desenvolvido 
e testado no Reino Unido para demonstrar o 
potencial dos elétricos na gestão de desastres 
naturais, fornecendo energia em locais atingidos 
por terremotos, por exemplo. 
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a lista de eficiência energética atualizada do 
Programa Brasileiro de Etiquetagem Veicular 
(PBEV), divulgada pelo Instituto Nacional de 
Metrologia, Qualidade e Tecnologia (Inmetro). 
O Kwid faz 15,7 km/l na estrada e 15,3 km/l na 
cidade com gasolina e 11 km/l e 10,8 km/l com 
etanol, respectivamente. A lista do Inmetro traz 
informações de consumo de 747 modelos e 
versões. Em 2022, o Kwid teve o design renovado, 
trazendo mais tecnologia e melhorias no motor 
1.0, como adoção do sistema start&stop. Outras 
tecnologias aliadas ao consumo de combustível 
chegaram, como os sistemas ESM (Energy Smart 
Management) de proteção de energia e de 
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PARA RACIONALIZAR OS CUSTOS
Um motorista de aplicativo que usa carro 
elétrico pode reduzir em até 80% os gastos com 
abastecimento em comparação à utilização de 
combustível fóssil. O dado é resultado de testes 
feitos pela 99. No estudo, foram considerados 
mais de 550 mil quilômetros rodados com 

monitoramento da pressão dos pneus, além de 
compostos “verdes”, que têm 20% a menos de 
resistência de rolagem. O propulsor 1.0 SCe, com 
três cilindros, 12 válvulas, duplo comando de 
válvulas (DOHC) e bloco em alumínio, rende 71 
cavalos de potência com etanol e 68 cavalos com 
gasolina. O torque é de 10 kgfm com etanol e de 
9,4 kgfm com gasolina. 
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carros eletrificados (elétricos e híbridos) de 
abril de 2022 a fevereiro de 2023, levando em 
conta o custo médio do combustível e da tarifa 
residencial de energia no período. “Os motoristas 
de aplicativo rodam, em média, 200 quilômetros 
por dia. Sabemos do impacto que o valor do 
combustível tem no bolso de cada um deles. 
Por isso, investimos no intuito de unir forças e 
promover escalabilidade para reduzir os custos 
operacionais dos parceiros e possibilitar que eles 
possam incrementar seus ganhos a partir das 
corridas pela 99”, revela Thiago Hipolito, diretor 
de Inovação e comandante do DriverLAB da 99. 
A empresa de aplicativo está testando também 
o 100% elétrico D1, da chinesa BYD, em seu 
atendimento diário no Brasil.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

https://cinformonline.com.br/


OLHO VIVO

REBECA DIAU
Filha de Roberta e Daniel 
Diau comemora 15 anos 
com festa luxuosa
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Em Aracaju o Carnaval acabou mesmo neste 
fim de semana com o tradicional bloco do Carro 
Quebrado que desfilou sábado e domingo para a 
alegria dos foliões. É uma festa para toda a família.

Assim como o Rasgadinho que neste ano 
foi realizado após o período oficial do Carnaval 
mas ocorreu de forma linda nas ruas, o Carro 
Quebrado também enfrentou dificuldades mas 
vai colorir a cidade fazendo uma verdadeira 
ressaca da folia. 

A tradicional Ressaca do Carnaval Cultural 
Carro Quebrado começou na tarde do sábado e 
terminou domingo na Confraria Carro Quebrado, 
no bairro São José. 

1/5

OLHO VIVO

ACABOU O CARNAVAL 

EDITORIAL
1/2
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O evento foi comandado pela Banda Estação 
da Luz e a Orquestra Geração do Frevo.

O Bloco que é conhecido por abraçar os 
artistas da terra, promover um carnaval familiar 
e atrair foliões de todas as regiões vai reunir 
centenas de foliões.

A festa contou com Evolução do Frevo, 
Orquestra Topázio e Estação da Luz.

No domingo seguiu com Origem do Frevo e
Orquestra Geração do Frevo.

E agora Sergipe já respira o forrozinho dos 
festejos juninos. 

A programação do Forrozão já foi lançada e 
outros eventos já foram confirmados como o São 
João do Vidam e Arraiá Seo Inácio. Sergipe se 
transforma no país do Forró em junho e as prévias 
já começaram. Vamos aproveitar muito!
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REBECA DIAU COMEMORA 
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Jovem esbanjou simpatia, talento e 
recebeu o carinho dos convidados  

Debutante aproveitou cada momento da festa com os convidados 

15 ANOS E BRILHA  
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O cantor Daniel Diau e sua esposa, Roberta 
Diau, eterna Miss Sergipe, realizaram uma festa 
luxuosa para celebrar os 15 anos da filha Rebeca 
Diau no último sábado, 11 de março, no Camp 
Perrin, em Aracaju.

Com Cerimonial de Paulinha, a festa que 
recebeu 300 pessoas bombou e reuniu familiares 
de Rebeca, amigos, colegas de trabalho e fãs do 
pai, Daniel Diau, comunicadores, influenciadores 
digitais e personalidades da mídia.

Rebeca estava linda, muito feliz e aproveitou 
cada momento da festa desde a sua chegada 
luxuosa com seus pais em uma limosine até o 
fim da comemoração que seguiu até às 6h do 
domingo.

Com apresentação de Lyderwan Santos, 
Rebeca Diau foi convidada para iniciar a 
celebração no salão e chegou emocionando 
os convidados fazendo um lindo dueto com o 
professor de canto das estrelas, Rick Gomes.

Rebeca foi recebido por seus pais na escada 
e se emocionou quando Daniel Diau fez uma 
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homenagem cantando sua versão da canção 
‘Filha’. Em seguida, Daniel Levou Rebeca para 
dançar valsa no salão e a sinfonia deles foi tão 
grande que o público aplaudiu muito. 

CAPA DA SEMANA

Festa ocorreu no Camp Perrin em Aracaju
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E então chegou um dos momentos mais 
esperados. Após dançar também com familiares, 
o príncipe Hugo Bonemer foi convidado para 
manter a tradição e a surpresa causou alvoroço, 
principalmente no grupo das amigas de 
Rebeca que após a cerimônia, não perderam a 
oportunidade de tietar o galã. Rebeca recebeu 
homenagens, através do Telão de Joelma, Zezé Di 
Camargo, Gusttavo Lima e Patati Patatá.

CAPA DA SEMANA

Roberta e Daniel Diau capricharam na festa de Rebeca Diau
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Com muita alegria, os convidados cantaram 
os parabéns para Rebeca Diau que fez questão 
de agradecer o carinho e presença de cada 
convidado e registrar fotos do dia especial.

Em seguida Rebeca trocou o vestido de 
princesa por outro de balada e retornou ao salão 
dançando o sucesso ‘Cria da Ivete’ e emendou 
com outros hits de sucesso de Leo Santana, 
Ludimila e até do É o Tchan que contou com a 
participação da mãe Roberta. Claro que o pai não 
ficou de fora da farra e participou também. Junior 
Só Cintura foi o responsável pelas coreografias e 
mandou bem também.

A festa continuou com o show da Calcinha 
Preta, sob o comando de Daniel Diau que cantou 
com a filha grandes sucessos da maior banda de 
forró do Brasil. 

Diau convidou colegas que fizeram parte da 
Calcinha Preta para cantar com ele e foi muito 
emocionante ver o trio cantando junto pela 
primeira: Daniel Diau, Marlus Viana e Berg Rabelo.

A primeira música juntos foi ‘Paulinha’. 
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Eles não conseguiram conter as lágrimas e 
deixaram todos emocionados. O público amou o 
reencontro das gerações e recordar os sucessos 
da banda que vai comemorar 30 anos.

6/8CAPA DA SEMANA

Evento reuniu personalidades na midia e influenciadores digitais
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Outro encontro emocionante no palco foi 
Marlus Viana cantando com Clevinho Santana.

Teve ainda a participação especial de Pedrinho 
Pegação e a festa terminou com shows de JM 
Puxado e Leone. Marcaram presença na festa e 
receberam o carinho da debutante: Viktor Romão, 
Leo Viana, Edinaldo Roseno, Eduardo Gimenez, 
Migles e Luciano Diau. A festa foi impecável com 
a decoração de Noel Ricardo; Look do Haiti; Buffet 
assinado por Vera; Decoração: Noel Ricardo
Buffet: Vera; palco e estrutura de Serginho; 
Som de Ricardo Sá; Plotagem e frase neon: 

Rebeca chegou com a família em uma luxuosa limosine
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Mídia Aju Móveis: Accervo; fotografia de Érick e 
filmagem de Silas com assessoria de imprensa 
da Navarro Comunicação assinada pelo 
jornalista Fredson Navarro.

PARCERIAS
Salão: Camp Perrin
Cerimonial: Paulinha cerimonial
Vestido: Haiti 
Decoração: Noel Ricardo
Buffet: Vera 
Palco e estrutura de palco: Serginho
Som: Ricardo Sá 
Plotagem e frase neon: Mídia Aju
Forminhas: Marilac
Móveis: Accervo 
Banda: Calcinha preta
Banda: JM puxado
Banda: Leone
Príncipe: Hugo Bonemer
Fotógrafo: Erick
Filmagem: Silas
Assessoria de Imprensa: Navarro Comunicação

8/8CAPA DA SEMANA
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“A limpeza profunda envolve esfoliação da 
pele, vaporização para amolecer a pele e 
abrir os poros. Muitas das esteticistas usam 
fatores emolientes para facilitar a extração 
dos cravos. A extração é feita de forma 
manual, mas também pode ser feita com 
aparelhos. Normalmente segue com uma 
máscara de tratamento. 

COMO É A LIMPEZA 
DE PELE PROFUNDA? 
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O QUE FAZ UMA LIMPEZA DE PELE?
A limpeza começa com a higienização para 
remover substâncias como a maquiagem, as 
impurezas e a gordura da pele. Em seguida, é 
realizada uma esfoliação para remover as células 
mortas e facilitar a eliminação dos cravos. Após a 
dilatação dos poros, são removidos os cravos e os 
cistos de queratina e sebo.

AS PESSOAS TAMBÉM PERGUNTAM 
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SOCIEDADE

Referência em educacão financeira em Sergipe, 
Marina Farias foi indicada entre as três finalistas 
da maior premiação nacional do segmento 
que reconhece o trabalho realizado pelos 
profissionais da área. O resultado final do Prêmio 
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Como forma de homenagear as mulheres e fazer 
um alerta contra a violência, o vereador Ricardo 
Marques (Cidadania) lançou a campanha ‘Em 
caso de assédio, não silencie. Apite e denuncie’. 
A ação ocorreu no Terminal do Mercado, nesta 
quarta-feira, 8 de março, no Dia Internacional da 
Mulher. “A mulher merece flores, mas também 

Educação Financeira Transforma (Prêmio XP 
Transforma) será divulgado no dia 22 de março 
e você pode ajudar a sergipana a ganhar a 
honraria votando nela através do site oficial até 
o dia 19 de março. A educadora financeira se 
destaca no estado e agora ganha repercussão 
nacional com o reconhecimento do seu trabalho. 
A metodologia de Marina Farias faz toda a 
diferença e ela consegue se comunicador com 
facilidade com públicos de diversas faixas etárias, 
grau de escolaridade e condições sociais sobre 
finanças, investimentos e organização financeira. 
O Prêmio XP Transforma é considerado o maior 
prêmio de educação financeira do Brasil e conta 
com nomes de peso na banca julgadora como 
Natália Aracuri do Me Poupe, Thiago Nigro do 
Primo Rico, Edu Lira do Gerando Falcões, Konrad 
do Kondzilla e Fábio da Natura. l
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respeito todos os dias. A ação faz um alerta 
contra qualquer tipo de violência, principalmente 
nos ônibus. Só no ano passado, a SSP registrou 
quase 300 casos de importação sexual dentro 
só transporte público. É necessário denunciar 
para punir os assediadores”, ressalta Ricardo 
que chegou cedo no terminal, cumprimentou as 
mulheres, presenteou com flores, um cartão e 
um apito para que as mulheres que se sentirem 
importunadas possam chamar a atenção. l
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Registro do 
cirurgião vascular 
Dr. Fellipe 
Menezes e da 
influenciadora 
digital Nay Dantas 
na comemoração 
do Dia da 
Mulher na Clínica 
Splendore. Nay 
é paciente do 
cirurgião e realiza 
um tratamento de 
Clacs, que é um 
procedimento a laser para tratar varizes, veias 
grossas e vasinhos indesejáveis. Tratamento o 
qual Fellipe é referência no estado. l

O Externato São Francisco de Assis celebrou 59 
anos de atividades em Aracaju e comemorou a 
data com uma missa de ação de graças na sede 
da instituição, localizada na Avenida Edézio 
Vieira de Melo, 585, bairro Suíssa. A cerimônia 
que foi presidida pelo padre José Cézar 
Rodrigues Teixeira, pároco da paróquia Nossa 
Senhora Auxiliadora, contou com a presença 
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da diretoria, voluntários, colaboradores, pais 
e crianças acolhidas. O evento ocorreu na 
terça-feira, 7 de março. A Irmã Maria Mabel de 
Luna Melo, diretora da instituição, dirige um 
convite especial à comunidade, especialmente 
aos contribuintes e voluntários. Sem fins 
lucrativos e administrado pela Congregação de 
Nossa Senhora do Bom Conselho, o Externato 
atende dezenas de crianças em situação de 
vulnerabilidade social, provenientes de diversas 
comunidades de Aracaju. São, em sua maioria, 
filhos de mães que são chefes de família, 
mulheres que buscam o sustento da casa, mas 
não têm com quem deixar as crianças. l
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Com a voz marcante, timbre bem peculiar e o 
jeito simples,  Aldiran Júnior, é considerado a nova  
promessa do arrocha e está conquistando espaço 
no cenário da música no Nordeste. Com apenas 
20 anos, o jovem já lançou 4 CDs, gravou vídeo 
clipes e teve  seu nome estourado através da 
música “Isso é Amor” de autoria de Ricardo Assas 
Morenas. O cantor está fazendo muito sucesso nas 
plataformas digitais e encanta 
o público em cada show. Seu 
novo hit ‘Tudo acaba na cama’ 
já está na boca do público 
e é uma das músicas mais 
pedidas nas emissoras de 
rádio de Sergipe. 
Fã do vocalista 
da banda 
Unha 
Pintada,  
Evanildo 
Santos Silva, 
adotou o 
nome de 
batismo 
do artista e 
se lançou ‘Aldiran 
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O vereador e vice-presidente da Câmara 
Municipal de Aracaju, Fabiano Oliveira (PP),  
concedeu o Título de Cidadã Aracajuana à 
empresária do Arrumadíssimo Cozinha Afetiva, 
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Cedendo informações sobre empreendedorismo, 
o médico, dr. Marlon Batista, foi entrevistado na 
FM Rádio Jornal e abordou a visão do médico 
contemporâneo, inclusive no que diz respeito à 
abertura de sua Clínica Dr. Marlon Batista em um 
dos points mais chiques da cidade, o Centro Médico 
Uchôa. Dr. Marlon trabalha com emagrecimento e 
hipertrofia como também reposição hormonal. l

Júnior’. Ele é natural do município de Iramaia, 
Bahia e aceitou morar em Sergipe com o convite 
que recebeu do empresário e músico M10  para 
fortalecer a sua carreira. l
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Dalyanne Fonsêca de Paiva Araujo Oliveira. A 
solenidade foi realizada no Plenário desta quarta-
feira, 8, Dia Internacional da Mulher.  De acordo 
com o parlamentar, a escolha da data foi pensada 
justamente por homenagear uma mulher tão 
inspiradora e empoderada.  “Dally, como é 
carinhosamente chamada, já era uma aracajuana 
de coração. Natural de Natal/RN, ela mudou com 
a família para Aracaju aos 07 meses de vida, fixou 
residência no bairro 18 do Forte, zona Norte da 
nossa cidade e pouco depois foi morar no bairro 
Industrial, local onde criou as principais memórias 
afetivas de sua infância e juventude”, comentou l
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Fortaleza recebeu 
palestrantes e 
médicos nacionais e 
internacionais, para o 
XIII Congresso Norte 
Nordeste e Urologia. 
Durante três dias, 
o evento abordou 
discussões sobre as 
mais atuais e relevantes 
temas urológicos, o 
papel da ultrassonografia 
na endourologia, 
melhora tratamento 
para próstatas 
grandes, evolução 
da prostatectomia 
radical, desafios de técnicas para o futuro 
e discussão de temas complexos sobre 
problemas urinários. O congresso contemplou 
também dois eventos regionais com a 
participação de especialidades médicas e 
equipes multiprofissionais parceiras: o III 
Simpósio Norte Nordeste de Uro-oncologia 
e o II Simpósio Internacional de Medicina 
Sexual. O Dr. Mario Henrique Tavares Martins 
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A cantora Vannessa Porto 
lançou, no mês passado, 
o seu mais novo projeto 
artístico: o CD ‘Serenata 
da Sensacional’, que 
leva ao site ‘Sua Música’ 
o ritmo envolvente da 
seresta. O disco está 
disponível através do 
link https://bityli.com/
bjs7q, e conta com hits 
de sucesso, como a 
“febre” ‘Zona de Perigo’, 
‘Lovezinho’, ‘Não Passa de Ex’ ‘Love Gostosinho’ 
e ‘Beijo de Glicose’. Além disso, o trabalho conta 
com músicas lançadas pela própria Vannessa, 
como ‘Favorzin’, ‘Me Deixa’ e ‘Probleminha’,  seu 
sucesso mais recente, lançado com videoclipe no 

- coordenador do serviço de urologia da 
Rede Primavera – esteve presente no evento 
como palestrante, onde ministrou uma aula 
sobre “Tratamento de Infecções Urinárias 
em Pacientes com Bexiga Neurogênica” e 
também comandou uma discussão de casos 
de Urologia Feminina abordando. l
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A irreverência e o talento musical são as marcas 
do hit ‘Melzinho de Babalu’, novo clipe do cantor 
Alvinho Lima, que será lançado no dia 24 de 
março. O Príncipe da Sofrência, como ficou 
nacionalmente conhecido, abre o ano de 2023 
com projetos autênticos e ousados, reunindo 
novas produções musicais e parcerias de peso, 
a exemplo do renomado produtor musical 
Matheus Kennedy, que produziu o single ao lado 
do Alvinho ‘Melzinho de Babalu’. A nova música 
reúne traços do brega funk, trap, arrochadeira e 
promete entrar nas principais playlists do país. O 
hit é uma composição de Junior Lobo, autor de 
canções que explodiram nacionalmente na voz 

último dia 10 de fevereiro. A adaptação do piseiro 
para seresta mostra uma capacidade de inovação 
e adaptação fácil a gêneros musicais variados. l
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Acontece entre os dias 
24 e 25 de março mais 
uma edição do Projeto 
Simplifique, com o tema 
Atuando no Extrajudicial. 
O evento irá abordar 
assuntos relevantes para 
aqueles que precisam 
realizar procedimentos 
no âmbito jurídico, 
que tramitam por 
anos no judiciário, e 
que agora ocorrem 
de forma moderna, 
célere, com segurança jurídica e fé pública nos 
cartórios extrajudiciais, facilitando a vida do 
cidadão. O intuito do evento é instruir, atualizar e 
permitir o networking entre os profissionais das 

de grandes artistas, a exemplo do hit ‘Jennifer’, 
com Gabriel Diniz, e ‘Termina Comigo Antes’, com 
Gusttavo Lima. A produção musical de Matheus 
Kennedy também potencializa o novo produto 
de Alvinho, pela experiência do músico ao ajudar 
alavancar as carreiras de artistas como Tierry, 
Pablo e Jorge & Mateus. l
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No dia 25 de março, a partir das 08h30, no Hotel 
Sesc Atalaia, acontecerá o Geedu Connect, um 
evento com o objetivo de promover a conexão 
entre gestores educacionais e fortalecer a 
educação. O encontro é realizado pela empresa 
de gestão educacional Geedu, em parceria com 
o advogado Gustavo Peixoto Nunes e a gestora 
de Convivência em Educação, Anna Virgínia.  A 

diversas áreas do sistema imobiliário brasileiro, 
permitindo o estreitamento do contato com os 
profissionais que atuam no registro de imóveis, 
que atuam na consultoria imobiliária, que atuam 
na administração pública federal, bem como 
possibilitando o intercâmbio de informações e 
experiências nas áreas correlatas, resultando, 
assim, numa melhor compreensão do sistema da 
propriedade imobiliária brasileira. l
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No mês das 
mulheres 
vale o 
registro da 
primeira-
dama e 
secretária de 
Assistência 
Social de 
Salgado, 
Aldeane 
França. Ao 
lado do gestor municipal ela vem desenvolvendo 
inúmeras atividades no município, em diversas 
áreas. Parabéns pelo trabalho! l

ideia é oferecer, de forma prática e objetiva, as 
principais soluções do segmento educacional, 
através da união da educação e tecnologia 
de maneira humanizada, proporcionando aos 
participantes uma experiência de networking com 
novidades da educação e as melhores soluções 
para o ecossistema das escolas. l

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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D FORROZÃO 2023
Com atrações já confirmadas, o Forrozão da 
Sergipe 2023 acontece dia 6 de maio, a partir das 
18h, na praça dos mercados centrais de Aracaju. 
De acordo com a organização do evento, oito 
atrações farão a festa. São elas: Márcia Fellipe, 
Thiago Aquino, Calcinha Preta, Kevi Jonny, 
Adelmário Coelho, Luan Estilizado, Batista Lima 
e Cavaleiros do Forró. Os ingressos já estão à 
vendas nos seguintes pontos: Cacau Confeitaria 
(Augusto Franco | Unit); Auto Peças Macedo 
(Siqueira Campos); Real Calçados (Aracaju no 
Centro | Itabaiana e Lagarto); Vest Modas (Centro); 
Farmácias Edson (18 do Forte); Bob’s (Shopping 
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BALADA JUNINA NO METROPOLITAN
A melhor época do ano está chegando. Vem aí a 
Balada Junina com a Banda Xamego de Menina, 
a qual subirá pela 1ª vez no Metropolitan Lounge 
Bar. A noite contará ainda com as atrações da 
Banda Quinto Round e dos cantores Tatah 
Santana e Alvinho Príncipe. O show acontecerá 
no próximo dia 24 de março, a partir das 22 horas. 
Mais Informações através do contato (79) 99861-
5283. Siga @metropolitanaju e fique por dentro 
das novidades da casa mais badalada da cidade. 
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Prêmio); Iphone 079 (Shopping Jardins); EFS – 
Esporte Fino Store (Shopping Riomar) e online 
através do site clicando aqui. l

http://forrozao.fmsergipe.com.br
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O Metropolitan localiza-se na Avenida Murilo 
Dantas, 195, Bairro Farolândia. Ponto de referência: 
em frente a rótula do Farol da Unit. Unit. l

BLOCÃO DA ANIMALLE
A expectativa é grande para a realização da 
8ª edição do Blocão da Animale. O evento vai 
ser realizado no dia 19 de março na Avenida 
Beira Mar, em  Aracaju. O carnaval passou 
mas ainda tem folia para você curtir com 
seus doguinhos com trio, abadá e muitas 
brincadeiras. O bloquinho é beneficente e toda 
a renda adquirida com a venda dos abadás será  
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convertida em ração para ONGs que cuidam da 
causa animal! Somando as edições realizadas 
desde 2012 já foi arrecadado mais de 6 
toneladas de ração! Então você doa o valor dos 
abadás e curte uma linda festa ao lado do seu 
melhor amigo! O primeiro lote já está à venda 
no valor de R$ 30! Lembrando esse valor é por 
pessoa! Os doguinhos tem entrada Free! Vamos 
juntos nessa corrente do bem? l

UNHA PRIME VOLTA A ARACAJU
O arrocha e a sofrência vão tomar conta da Arena 
de Eventos, em Aracaju, no próximo dia 15 de abril. 
E quem vai comandar essa mistura de ritmos é 
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o cantor Unha Pintada, anfitrião do Unha Prime, 
evento que reunirá outras grandes atrações 
musicais. Tierry, Pablo, Silvanno Sales, Toque 
10, Devinho, Jefinho, Priscila Senna, Luanzinho e 
Klessinha são nomes confirmados e, juntos farão 
mais de 12 horas de shows ininterruptos.  
Na festa, que terá início às 18h, Unha Pintada 
levará para o palco muita sofrência mesclado com 
arrochas românticos. No setlist, haverá músicas 
autorais e de outros artistas. “Amor inesquecível”, 
“Perdeu”, “A carta”, “Furacão”, “Gotas de oceanos”, 
“Eu me apaixonei” e “Feiticeira” são algumas das 
canções do show. Repetindo o sucesso da primeira 
edição na capital sergipana, o Unha Prime 2023 
promete reunir mais de 30 mil pessoas, que poderão 
escolher entre a Área Vip e a Pista Gostosinho para 
curtir os shows. E por falar em estrutura, a Augustus 
Produções e o Pida, marcas organizadoras do 
evento, montarão dois palcos, praça de alimentação 
e diversos outros serviços, sempre priorizando o 
conforto e a segurança. Quem ainda não comprou o 
ingresso, tem a oportunidade de adquirir com preços 
especiais nos seguintes pontos de vendas: Point 
do Ingresso (1º piso do RioMar Shopping, mesmo 
corredor da loja Marisa) e Mauí Food Park (bairro 
Farolândia) ou através do site clicando aqui. l

http://www.boratickets.com.br


ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023 -  199   

6/12ROTEIRO CULTURAL

FOLIA SERTANEJO, FORRÓ E ARROCHA 
Aracaju recebe no dia 16 de março, véspera 
de feriado, mais um mega evento da Folia 
Entretenimento. O Folia Sertanejo, Forró e Arrocha 
terá a dupla Henrique e Juliano, que retorna a 
Aracaju após seis anos, o comandante Xand 
Avião e o sergipano Rafinha O Big Love. A festa 
será na Arena Eventos em frente ao Shopping 
Riomar e inicia a partir das 21 horas. Os ingressos 
estão sendo vendidos na loja oficial da Folia no 
Shopping Riomar e através do site clicando 
aqui. O evento terá duas áreas. O setor Ouro 
com espaço coberto, decoração especial, piso 
easyfloor, bares, banheiros em contêineres 
climatizados, espaços instagramáveis e food park. 
Já o setor Prata possui decoração, food park, 
bares e banheiros exclusivos. l

http://www.guicheweb.com.br
http://www.guicheweb.com.br
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1º ENCONTRO 
DE DANÇA SERGIPE
O 1º Encontro Dança 
Sergipe, pilotado pelo 
Conselho Brasileiro de 
Dança, trará para Sergipe 
os professores Flávia Burlini, 
André Malosá e Marco 
Sanches. O evento, inédito 
no Estado, acontece entre 
os dias 10 e 12 de março, no 
Espaço Cultural Alquimia e 
Teatro Atheneu.
O trio trará na bagagem experiências e aulas para 
os bailarinos sergipanos. Eles também estarão na 
Roda de Conversa e na Mostra Comentada, onde 
os bailarinos farão apresentação de coreografias 
para posterior análise dos profissionais.

DJAVAN DE VOLTA A ARACAJU 
Depois de participações marcantes em 
importantes festivais, durante o ano de 2022, 
como o Rock in Rio e Coala, Djavan volta aos 
palcos em março de 2023 com uma série de 
shows pelo mundo. Homônima ao seu 25º 
álbum de estúdio, a turnê ‘D’ passará por mais 
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de 50 cidades do 
Brasil, da Europa 
e dos Estados 
Unidos. Em Aracaju, 
a apresentação 
será no dia 6 de 
abril, no Teatro 
Tobias Barreto e 
os ingressos estão 
sendo vendidos na 
bilheteria do teatro 
e online pelo site 
bilheteria digital. 
Além de faixas do último trabalho, a exemplo 
de ‘Num Mundo de Paz’ e ‘Primeira Estrada’, o 
repertório de aproximadamente 20 canções 
contemplará sucessos de todas as fases de 
sua discografia. Embora sempre renove a lista 
de clássicos de uma turnê para a outra, Djavan 
ressalta que “músicas como ‘Sina’ e ‘Flor de Lis’ 
têm lugar cativo em todos os shows, porque 
são canções que o povo ama”. Para ele, o maior 
desafio na concepção de um novo espetáculo é 
“desenhar um roteiro equilibrado e diverso”. O 
artista reúne mais uma vez um time de músicos 
que o acompanhou em diferentes fases da 
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trajetória, todos eles presentes também nos 
créditos de ‘D’, no qual experimentou com 
diferentes formações em cada faixa. No palco, 
a voz e violão de Djavan ganham o reforço de 
Marcelo Mariano (baixo e vocal), Felipe Alves 
(bateria), João Castilho (guitarra e violão), Paulo 
Calasans (piano e teclado), Renato Fonseca 
(teclado e vocal), Jessé Sadoc (trompete e 
flugelhorn) e Marcelo Martins (saxofone, flauta e 
vocal). Apesar de trazer uma banda semelhante 
à da turnê ‘Vidas pra Contar’ (2016), Djavan 
quer sempre “alcançar uma estética musical 
diferente dos shows anteriores”. Para criar o 
conceito visual, o cantor aposta novamente 
na cenografia de Gringo Cardia e no desenho 
de luz de Césio Lima, Serginho Almeida e Mari 
Pitta, repetindo as parcerias bem-sucedidas 
realizadas no Rock in Rio e Coala. l

HUMORISTA RENATO ALBANI EM ARACAJU
Com o show “Assim Caminha a Humanidade”!, 
o humorista Renato Albani se apresentará em 
Aracaju, dia 14 de abril. O espetáculo acontecerá 
no Teatro Tobias Barreto, a partir das 21h. Em 
seu quarto show solo, o humorista retrata os 
anos 1.990 e 2.000. No texto, utiliza de suas 
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referências com programas de auditório, 
desenhos animados, amigos de infância e 
relacionamento familiar entre pais e filhos. Neste 
novo show, a plateia se identifica imediatamente 
com os textos que são simples e diretos, 
buscando o riso e muita diversão. O show possui 
classificação indicativa de 16 anos. Os ingressos 
estão sendo vendidos na bilheteria do teatro e 
através do site Ingresso Digital. l

10/12ROTEIRO CULTURAL
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SKANK RETORNA A ARACAJU 
COM TURNÊ DE DESPEDIDA
Os fãs sergipanos da banda Skank já 
podem anotar na agenda! O grupo mineiro 
vai aterrissar em Aracaju com a turnê de 
despedida. O show será na noite de quinta-feira, 
9 de março, a partir das 21 horas, no Centro de 
Convenções AM Malls Sergipe, localizado na Av. 
Pres. Tancredo Neves, 4444 – Inácio Barbosa. 
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A realização é da Multi Entretenimento e 
Augustus Produções. Os ingressos já podem ser 
adquiridos na loja EFS (RioMar Shopping) e Mauí 
Food Park ou através do site www.ticket360.
com.br. Com quase 30 anos de carreira, o 
Skank já ouviu muito que faltou “esta” ou 
“aquela” música, pois na “Turnê da Despedida”, 
que celebra a história da banda antes de sua 
separação por tempo indeterminado, o desafio 
é encaixar num mesmo roteiro tudo o que 
esses caras já deixaram gravado no coração do 
público desde o comecinho dos anos 1990. E é 
nessas horas retrospectivas que a gente vê que 
foi muita coisa – mesmo para generosas duas 
horas (ou mais!) de show. No palco, o Skank 
sobe com a formação que o consagrou como 
uma das maiores bandas do país: Samuel Rosa 
(guitarra e voz), Lelo Zanetti (baixo), Henrique 
Portugal (teclados) e Haroldo Ferretti (bateria). 
No setlist, sucessos extraídos dos 16 álbuns de 
estúdio preenchem as mais de duas horas de 
apresentação: ‘Garota Nacional’, ‘Vamos fugir’ e 
‘Vou deixar’ são algumas das dezenas de faixas 
cantadas em coro pelo público. l

12/12ROTEIRO CULTURAL
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LEI PAULO GUSTAVO 
Na semana passada,  no Museu da Gente 
Sergipana, a Fundação de Cultura e Arte Aperipê 
(Funcap) deu sequência às orientações sobre 
as oitivas da Lei complementar n° 195/2022, 
conhecida como Lei Paulo Gustavo (LPG). 
No segundo dia do evento, artistas e agentes 
culturais das artes cênicas foram atendidos pela 
presidente da Funcap, Antônia Amorosa, pelo 
diretor de políticas públicas de cultura, Pascoal 
Maynard, a assessora da Diretoria de Políticas 
Culturais (Dicult), Grazzy Coutinho, e o técnico 
da Assessoria de Planejamento (Asplan), Lucas 
Viana, que apresentaram a Lei, tiraram dúvidas e 
ouviram propostas dos artistas. Para a presidente 
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Antônia Amorosa, “é muito importante que a 
Funcap escute a classe cultural, as necessidades, 
propostas e sugestões. A Funcap e o Governo de 
Sergipe estão abertos e dialogando com você, 
artista, para que consigamos chegar ao objetivo 
de um fazer cultural democrático, alcançando o 
artista que está lá na ponta”, afirmou. l

MUNDO DOS 
BASTIDORES 
Um nome que vem 
se destacando neste 
mundo dos bastidores 
artístico é Eveline 
Maria, especialista 
em penteados, mas 
também lacra em 
paquiagem vem 
sendo um nome 
muito requisitado. Há 
20 anos vem atuando 
neste no mercado de trabalho. Onde através 
de suas valiosas mãos já enalteceu  a beleza 
de vários artistas sergipanos como também 
artistas Nacionais, um destes foi a cantora 
Joana.Sucesso é o que te desejamos. l
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TROPICAL MAR HOTEL 
Quem visita Aracaju não pode perder a 
oportunidade de se hospedar no Tropical Mar 
Hotel, localizado na Rodovia Inácio Barbosa, 
4444, na Aruana. Aliás, quem mora na capital 
também merece usufruir de um fim de semana 
diferente e leve no melhor hotel pé de areia de 
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GRUPO NOIVAS & CIA 
Com muito bom gosto, requinte e sofisticação, 
o Grupo Noivas & Cia é referência em Sergipe 
no segmento de aluguel de trajes finos para 
casamentos, aniversários, festas de debutantes 
e demais cerimônias. Com atendimento de 
primeira feito pelo casal Júnior e Zilmar, os 
clientes se sentem acolhidos desde o primeiro 
contato, passando pela escolha do traje com 
toda a orientação dos profissionais, até a 
realização do momento importante com o look 
confortável e de excelência. O grupo conta 
com duas lojas localizadas na Rua Própria,68,  
no Centro de Aracaju. Junior atende os homens 
e na frente da Loja, tem a outra com a grande 

Aracaju. Um ambiente bonito, aconchegante e 
de muito bom gosto. Cada hóspede é recebido 
com um acolhimento caloroso de primeira 
feito pela equipe de Márcio. A piscina com vista 
para o mar encanta e inspira a natureza. Está 
esperando o quê? Faça agora mesmo a sua 
reserva através do WhatsApp (79) 99954-4048 
ou (79) 99982-2081. Siga também o Instagram                                               
@TropicalMarHotelOficial e entre no clima 
dessa energia com a cara do verão. l
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VAILTON LINHARES CERIMONIAL 
O assessor e cerimonialista Vailton Linhares  
já está no mercado de eventos sociais há 
10 anos e se destaca cada vez mais. No ano 

variedade de roupas para as mulheres, 
sob o comando de Zilmar. É um serviço de 
excelência que conta com peças de luxo e 
sofisticadas que são alugadas com preço justo. 
O acolhimento de cada cliente que chega 
cheio de sonhos e expectativas, faz toda a 
diferença. O atendimento é feito com horário 
marcado. Siga o Instagram ‘Grupo Noivas & Cia 
@NoivasECiaOf e marque agora mesmo a sua 
visita e comece a sonhar com o dia especial! l
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de 2022 realizou 
mais de 60 eventos 
entre casamentos, 
aniversários e festas 
corporativas. O que 
sempre é destaque 
em sua assessoria 
é o cuidado com a 
particularidade de 
cada evento, que 
de acordo com os 
seus assessorados é 
um dos diferenciais 
em seu trabalho. 
Vailton Linhares 
atua em todos os segmentos de eventos 
sociais, mas foi na área de casamento que se 
especializou. Em 2022 mostrou a importância 
do seu trabalho e conquistou o prêmio de 
destaque no ano. Quer começar a sonhar 
com o seu evento? Entre em contato agora 
mesmo com o profissional e comece a sonhar. 
Ele vai fazer o planejamento para atender as 
suas necessidades e com certeza vai superar 
expectativas. Entre em contato através do 
Instagram @VailtonLinharesCerimonial l
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NAVARRO COMUNICAÇÃO
A Navarro Comunicação ganhou uma nova 
identidade visual assinada pelo design 
diagramador José Altemar da       @alpha.insider! 
A empresa comemora 5 anos de atuação em 
Sergipe, Bahia e Alagoas prestando serviços com 
excelência levando o cliente para ser destaque na 
mídia com apoio dos parceiros da imprensa. Siga 
o Instagram    @navarrocomunicacao também!l
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https://www.instagram.com/navarrocomunicacao/
https://www.instagram.com/alpha.insider/
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ANA RABELO - 
SALÃO 
DE FESTAS E 
EVENTOS 
Realizar sonhos 
é a missão 
mais valiosa e 
que exige foco, 
responsabilidade e 
determinação. Há 
mais de 10 anos 
trabalhando no 
ramo de eventos 
em Aracaju, Ana 
Rabelo sempre sonhou em ter seu próprio negócio 
e ser a protagonista na vida profissional, foi então 
que em novembro de 2019 decidiu lançar a sua 
aposta na categoria de Salão e Espaços para festas 
com o ‘Ana Rabelo Eventos’ localizado na Coroa 
do Meio, zona sul de Aracaju. Com atendimento 
de primeira, o local é sofisticado e adequado pata 
receber o seu evento com a melhor qualidade. 
Entre em contato contato com a anfitriã e comece 
a sonhar com o seu próximo evento no Ana 
Rabelo. Entre em contato através do Instagram     
@AnaRabeloEventos l
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MAESTRIA DECOR 
A Maestria Decor, 
com pouco mais de 4 
anos no mercado de 
eventos, se destaca 
com o seu trabalho 
e forma de realizar 
sonhos em decoração. 
No ano de 2022, 
se destacou ainda 
mais nos eventos 
de casamento, por 
conseguir imprimir a 
identidade e desejo de 
seus clientes em cada decoração, com o seu 
toque profissional, mas sempre respeitando o 
desejo e a particularidade de cada casal. 
Wellington Santos é quem está à frente 
da empresa e leva o nome da Maestria 
Decor durante esses anos. Um verdadeiro 
sucesso quando o assunto é decoração de 
eventos e você pode levar esse bom gosto 
e sofisticação pata fazer a sua festa com 
muito glamour, elegância e sucesso. Entre em 
contato agora mesmo através do Instagram                            
@MaestriaDecorOf l

9/15CIRCULANDO



ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023 -  215   

VAI VOANDO 
LIMA TURISMO
Sergipe recebeu 
a franquia da 
agência ‘Favela 
Vai Voando’ 
que chegou 
em parceria 
com a ‘Lima 
Turismo’. A loja 
fica localizada 
na Avenida 1 
- número 149 
– no Conjunto 
João Alves, em 
Nossa Senhora 
do Socorro. 
Referência no 
turismo nacional 
desde 2009, 
a agência se 
destaca com 
a proposta de 
fazer pacotes de 
viagens para todos os públicos com destino 
para qualquer local do Brasil com passagens 
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aéreas ou de ônibus e hospedagem nos 
melhores estabelecimentos com preços 
baixos. Agora é possível viajar e se programar 
para pagar em até 12 vezes no boleto (sem 
consulta ao SPC e Serasa) ou no carão de 
crédito. Visite a loja e comece a planejar as 
suas próximas viagens. Outras informações 
através do número (79) 9 8155-0163 e do 
Instagram @Vai_Voando_LimaTurismo. l

RICTHELI TRAJES
Pensou em escolher roupas para festas como 
casamentos, formaturas, aniversários ou 
solenidades? Pensou logo em Rictheli Trajes! A loja 
tem os melhores trajes para homens, mulheres e 
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ARRUMADÍSSIMO COZINHA AFETIVA
A empresária e gastróloga Dally Fonseca comemora 
o sucesso do Arrumadíssimo Cozinha Afetiva com 
a grande demanda nos finais de semana. Agora 
Dally começa a ir mais longe e assumir comando 

crianças. Peças com muito bom gosto, sofisticação 
e o melhor atendimento da cidade. A visita pode 
ser agendada com antecedência para  a sua maior 
comodidade. Alugue seu traje  Rictheli que fica 
localizada na Avenida Hermes Fontes, 1028, no 
Bairro Suíssa com atendimento vip de Elisangela e 
Catarine. Outras informações através dos números 
(79) 99961-0671 ou 98827-8424. l
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O REI BARBEARIA
Seguindo os protocolos necessários e 
recomendados pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS) e decretos governamentais. O Rei 
Barbearia se destaca em Aracaju pelo atendimento 
diferenciado, capacitação dos profissionais, bom 
gosto e localização privilegiada. A barbearia 
foi ampliada e atende os clientes com horário 
marcado, mantém o distanciamento, oferece 
álcool gel e um serviço de primeira. A equipe 
comanda pelo barbeiro Pitcheu está sempre pronta 
para atender a todos. Os cantores Gustavinho 

do cardápio de eventos. Então é uma ótima opção 
para garantir que a festa de confraternização ou 
aniversário vai contar com o melhor da culinária. o 
cuidado, bom gosto e tempero de Dally fazem toda 
a diferença e quem contrata aprova e quer mais. 
Tudo feito com muito amor. O cardápio é variado 
e conta com uma diversidade como feijoada, 
arrumadinho, baião de 2, arretado, rabada, 
buchada, sarapatel e tem sobremesa também. 
Parabéns a Dally pela qualidade e dedicação. Siga 
o Instagram @ArrumadissimoAju ou entre em 
contato através do número (79) 99975-0758 ou 
do WhatsApp (79) 99946-0758. l
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MALHARIA VEOMAR
Localizada no Centro de Nossa Senhora da 
Glória, a Malharia Veomar se destaca na 
produção de confecção de fardas, abadás 
e camisas personalizadas, jalecos, pijamas, 

Playboyzinho e Rodrigo Bomfim passam sempre 
por lá antes dos shows e lives. Lembrando que a 
barbearia conta ainda com a manicure Vera. O Rei 
Barbearia fica localizado na Rua Deozano Vieira 
Freitas, no Bairro Grageru, fica atrás da Pirelli da 
Avenida Hemes Fontes. Faça agora mesmo o 
agendamento do seu horário através dos números 
(79) 3085-6662 ou 9 9890-8960. l

14/15CIRCULANDO



ANO 4 - ED. 283 - 13/3/2023 -  220   

baby-doll e 
máscaras 
que 
agora são 
acessórios 
obrigatórios 
e todos 
precisam 
usar para 
se proteger 
contra 
o novo 
coronavírus. 
Em pouco 
tempo, a 
malharia 
se tornou 
referência e passou a atender demandas de 
todo o estado. O segredo do sucesso é o 
bom gosto, cuidado e comprometimento da 
proprietária Verônica. Faça agora mesmo seu 
pedido através do número (79) 99873-0024 e 
siga o Instagram @malharia_veomar l

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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